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ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ «КЛИМЕНТА»,
ДОРОГИЕ БРАТЬЯ И СЕСТРЫ!

Что есть общего между Таинством 
Исповеди и временем Адвента? – То, что 
они, одно и другое, являются темами 

данного выпуска нашего епархиального 
журнала? Такой ответ был бы очень неполным, 
т.к. совпадение можно было бы назвать почти 
случайным. Уже более серьезно задуматься 
заставляет одинаковый литургический цвет: 
во время Таинства Примирения исповедник 
надевает фиолетовую столу, а во время 
Адвента священники служат Святую Мессу 
в фиолетовых ризах. Фиолетовый цвет в 
Литургии – это символическое выражение, 
знак покаяния. 

Покаяние. Хм. Покаяние – это что-то груст-
ное, связанное с ошибками в прошлом и не 
только. Ложные оправдания перед Богом лопа-
ются как мыльные пузыри. Стыд и заслужен-
ная справедливость загоняют в укрытие, кото-
рое оказывается тупиком. Кому это нравится?!

Дорогие, такая точка зрения действительно 
существует, но я надеюсь, что не у вас. Пусть 
новый выпуск «Климента» всем нам поможет 
глубже понять, что христианское покаяние, как 
и наше призвание в целом, основано на радо-
сти. Помните, как Иисус в доме счастливого 
Левия во время ужина сказал возмущенным 
фарисеям, что Он «пришел призвать не правед-
ников, но грешников к покаянию»? (Мк 2,17) 

Что Исповедь связанна с радостью, мы при-
знаем, потому что Исповедь – это Таинство. Все 
Таинства являются праздниками. Все! Креще-
ние – понятно. Первое Святое Причастие – по-
нятно. Венчание – конечно, праздник. Испо-
ведь – ? Это день возвращения блудного сына 
домой, день милосердного Отца. Когда сын 
«был еще далеко, увидел его отец его и сжалил-
ся, и, побежав, пал ему на шею и целовал его» 
(Лк 15,20). В притче Господь рассказывал о том, 
как Бог нас ждет. Исповедь – это праздник не-
заслуженного примирения. Святой Бог прини-
мает упавших не как людей второго сорта, а как 
самых родных. Бывает, что ты сам не можешь 
себя простить. А Он уже простил. Прощение 
открывает путь там, где его уже не было. Свя-

тая Исповедь – это радостное событие. И это 
еще мягко сказано.

А Адвент и радость? Как это совместить? 
Как это понять? В Православной Церкви это 
время перед Рождеством часто называют вре-
менем поста. И у нас это играет роль, которую 
нельзя игнорировать. Но «Время Адвента» — 
это, конечно, больше. Это время ожидания, 
радостного ожидания. Господь грядет! Мы го-
товимся к празднику Рождества. Концом еже-
годного времени Адвента является праздник 
пришествия Спасителя. Мы готовимся к нему 
во время Адвента, чтобы Его – Христа – от-
крытым сердцем еще глубже впустить в нашу 
жизнь, в наши планы, в наши отношения, в наш 
мир. Мы благодарим Его за то, что Он, «Слово 
стало плотью». Однако, время Адвента напо-
минает нам и о втором пришествии Христа, 
которое предстоит. Никто не знает, когда. Для 
тех, кто Его любит, в этом нет никакой угрозы, 
а есть благая весть. «Да придет Царствие Твое» 
– так мы все молимся, правда? В конце концов 
вся жизнь христианина состоит в ожидании, в 
радостном ожидании любящего Бога. Вся наша 
жизнь – Адвент, (в переводе: «пришествие»), 
ведь Господь уже на пути к нам.

Пусть чтение журнала будет для всех по-
лезным, а размышления помогут нашему по-
каянию стать еще более искренним, нашему 
ожиданию Господа – еще более серьезным, а ра-
дости – еще более определяющей нашу жизнь. 

С любовью во Христе,
Ваш + Клеменс Пиккель, Ординарий

Епархии Святого Климента в Саратове

Слово Пастыря
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Христос установил Таинство Покаяния 
для всех грешников – членов Его 
Церкви, и прежде всего для тех, кто 

после Крещения впал в тяжкий грех и таким 
образом потерял благодать Крещения и 
повредил церковное общение. Таинство 
Покаяния дает им новую возможность 
обратиться и снова обрести благодать 
оправдания. Отцы Церкви говорят об этом 
Таинстве как о «второй [спасительной] 
дощечке после кораблекрушения, каковым 
является потеря благодати» (Тертуллиан, О 
покаянии 4, 2).
Оно называется Tаинством обращения, по-
тому что сакраментально осуществляет при-
зыв Христа к обращению, возвращение к Отцу 
(Ср. Лк 15, 18), от Которого человек отдалился 
через грех.
Оно называется Таинством Покаяния, ибо 

оно освящает личный и церковный шаг к об-
ращению, раскаянию и удовлетворению со-
грешившего христианина.
Оно называется Таинством Исповеди, пото-
му что признание, исповедь грехов перед свя-
щенником есть существенный элемент этого 
Таинства. В глубоком смысле этого слова – это 
Таинство есть также «исповедание», призна-
ние и прославление святости Божией и Его 
милосердия к грешному человеку.
Оно называется Таинством прощения, пото-
му что через отпущение (разрешение) грехов, 
которое дает священник в Таинстве, Бог дару-
ет кающемуся «прощение и мир» (Чин Покая-
ния: формула отпущения грехов).
Оно называется Таинством Примирения, 
потому что дает грешнику примиряющую лю-
бовь Божию: «Примиритесь с Богом» (2 Кор 5, 
20). Тот, кто живет милосердной любовью Бо-
жией, готов ответить на призыв Господа: «Пре-
жде примирись с братом твоим» (Мф 5, 24).
Внутреннее покаяние христианина может 
выражаться в самых разнообразных формах. 
Писание и святые Отцы особенно настаивают 
на трех из них: посте, молитве и милостыне 

«В тот же первый день недели вечером, 
пришел Иисус, и стал посреди, и говорит 
им: „Примите Духа Святого. Кому простите 
грехи, тому простятся; на ком оставите, на 

том останутся”» (Ин 20, 21-23).

Таинство Покаяния и Примирения

Учение Церкви
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Учение Церкви
(ср. Тов 12, 8; Мф 6, 1-18), в которых выража-
ется обращение по отношению к самому себе, 
к Богу и к другим людям. Рядом с коренным 
очищением, которое совершается Крещением 
или мученичеством, упоминаются как сред-
ство прощения грехов: усилия, прилагаемые 
для примирения с ближним, слезы раскаяния, 
забота о спасении ближнего, заступничество 
святых и дела любви, «которая покрывает 
множество грехов» (1 Петр 4, 8).
Обращение происходит в повседневной жиз-
ни в делах примирения, в заботе о бедных, в 
осуществлении и защите справедливости и 
права (ср. Aм 5, 24; Ис 1, 17), в признании сво-
их проступков перед братьями, в братском ис-
правлении, в пересмотре жизни, в испытании 
совести, в духовном руководстве, в терпели-
вом перенесении страданий, в претерпевании 
преследований за правду. Ежедневно нести 
свой Крест и следовать за Иисусом – самый 
верный путь покаяния.
Евхаристия и Покаяние. Ежедневное обра-
щение и покаяние находят источник и пищу 
в Евхаристии, ибо в ней присутствует жертва 
Христа, примирившая нас с Богом; она пита-
ет и укрепляет тех, кто живет жизнью Христа; 
«она есть противоядие, освобождающее нас 
от наших обыденных грехов и охраняющее 
нас от грехов смертных» (Трид. 
Соб.: DS 1638).
Чтение Священного Писания, 
молитва Литургии Часов и Отче 
наш, любое искреннее религиоз-
ное и благочестивое дело ожив-
ляют в нас дух обращения и пока-
яния и способствуют прощению 
наших грехов.
Периоды и дни покаяния на 
протяжении литургического года 
(время Великого Поста, каждая 
пятница в память смерти Госпо-
да) являются в Церкви особым 
временем практики покаяния. 
Эти периоды больше всего под-
ходят для духовных упражнений, 
покаянных богослужений, па-
ломничеств покаянного характе-

ра, а также для добровольных самоограниче-
ний, таких, как пост и милостыня, и для того, 
чтобы по-братски делиться с другими (благо-
творительные и миссионерские дела).
Путь обращения и покаяния был ясно указан 
Иисусом в притче, называемой «притчей о 
блудном сыне», центр которой – милосердный 
отец (Лк 15, 11-24).
Грех – это, прежде всего, оскорбление Бога, 
разрыв общения с Ним. Он одновременно на-
носит ущерб общению с Церковью. Поэтому 
обращение приносит в одно и то же время Бо-
жие прощение и примирение с Церковью, что 
литургически выражает и осуществляет Таин-
ство Покаяния и Примирения.
Конкретная форма, в которой Церковь осу-
ществляла эту полученную от Господа власть, 
сильно менялась в течение веков. В первые 
века примирение христиан, совершивших 
после Крещения особо тяжкие грехи (напри-
мер, идолопоклонство, убийство или прелю-
бодеяние), было связано со строжайшим на-
казанием, в силу которого грешники должны 
были публично каяться в своих грехах, часто 
в течение многих лет, прежде чем получить 
дар примирения. В этот «чин кающихся» (ка-
савшийся только для некоторых особенно 
тяжелых грехов) могли допустить человека 
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крайне редко, в некоторых регионах – только 
один раз в жизни. В VII в. ирландские мисси-
онеры, под влиянием монашеской традиции 
Востока, принесли на европейский континент 
практику «частного» покаяния, не требовав-
шую публичного и длительного исполнения 
дел покаяния для примирения с Церковью. С 
того времени это Таинство совершается более 
тайным образом между кающимся и священ-
ником. Эта новая практика предусматривала 
возможность повторения и таким образом от-
крывала путь к регулярному принятию этого 
Таинства. Она позволяла включить в одно и 
то же совершение Таинства как тяжкие, так и 
обыденные грехи. Это, в важнейших чертах, 
та форма покаяния, которая используется в 
церковной практике вплоть до наших дней.
Таинство Покаяния состоит из совокуп-
ности трех актов, совершаемых кающимся, 
и отпущения, которое дает священник. Каю-
щийся совершает следующие акты: раскаяние, 
исповедь, или изложение грехов священнику, 
и намерение совершить удовлетворение и вы-
полнить епитимию.
Раскаяние (называемое также сокрушением) 
должно побуждаться мотивами веры. Если 
раскаяние рождено любовью к Богу, его на-
зывают «совершенным»; если оно основано на 

других мотивах, его называют «несовершен-
ным».
Исповедь. Тот, кто желает обрести примире-
ние с Богом и Церковью, должен на исповеди 
сказать священнику обо всех тяжких грехах, в 
которых он еще не исповедовался и которые 
он вспоминает после тщательного испытания 
совести. Что касается обыденных грехов, то 
признание в них как таковое необязательно, 
но оно тем не менее живо рекомендуется Цер-
ковью.
Епитимия. Исповедник предлагает кающему-
ся совершить некоторые действия «удовлет-
ворения» или «епитимию», чтобы возместить 
ущерб, нанесенный грехом, и вести жизнь, по-
добающую ученику Христову.
Только священники, получившие от церков-
ных властей право исповедовать, могут отпу-
скать грехи во имя Иисуса Христа.
Индивидуальная и полная исповедь в тяжких 
грехах, за которой следует отпущение, остает-
ся единственным обычным способом прими-
рения с Богом и Церковью.

Катехизис Католической Церкви 1420-1498
Фото к статье: Всероссийская встреча мо-
лодежи в Санкт-Петербурге, 23-27.08.2023г.
Фотограф: с. Татьяна Авдокушина, студия 
католического телевидения «Кана»

Учение Церкви
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БИБЛИЯ
Помощь в понимании природы Таинства 

Покаяния мы находим в Священном Писании. 
В Ветхом Завете мы часто встречаем отрывки, 
в которых подчеркивается огромное значение 
покаяния и примирения для человека. Инте-
ресно, что обновление человека – через при-
знание своей вины – происходит перед Богом 
и в общине. Ветхозаветные тексты постоянно 
напоминают нам о том, что жизнь человека с 
Богом, отношения веры, никогда не отделяют-
ся от отношений с другим человеком. Вопреки 

Таинство Любви
о. Рафаил Буловски ОИ, Кыргызстан

Перевод с польского: Людмила Симанович, Кыргызстан
Когда я думаю о Таинстве Исповеди, я, прежде всего, вспоминаю все то, что мне самому 

дано было пережить через это Таинство. То, как я смог встретиться с самим собой, по-
смотреть на свою жизнь с Богом, а может, прежде всего, на свою жизнь с самим собой. И 
только потом я думаю об опыте исповеди в качестве пресвитера. Почему же я предпочитаю 
называть Таинство Исповеди – Таинством Любви?

тому, что сегодня многие «пророки» индиви-
дуализма утверждают, что вера и грех — это 
личное дело каждого человека, все же история 
спасения происходит в общине. Личный грех 
и обращение оказывают реальное влияние на 
наши личные отношения, семейную или обще-
ственную жизнь.

Учение о покаянии и примирении находит 
свое полное выражение в личности Иисуса 
Христа, Который Сам является прощением 
и исцелением, и, одновременно тем, кто про-
щает и исцеляет. Одним из новозаветных уче-
ний о грехе и примирении является учение св. 
апостола Павла. Он говорит о грехе, который 
как бы имеет собственную силу, способную 
овладеть человеком. Однако этот грех матери-
ализуется в конкретных грехах, совершаемых 
людьми. Какой урок можно извлечь из этого? 
За множеством разрозненных человеческих 
слабостей и грехов – неверностью Богу – скры-
вается конкретная реальность злой силы, про-
явлением которой является отдельный грех. 
Поэтому снисходительное или просто мора-
лизаторское отношение к греху представляет-
ся не очень разумным.

Святой Павел в Послании к Римлянам пи-
шет о грехе язычников и иудеев. Первые, в ре-
зультате греха слепоты, отказываются познать 
и признать единого Бога, однако находят себе 
других богов: поклоняются творению или са-
мим себе. Грех иудеев, напротив, заключается 
в их привязанности к Закону и убежденно-
сти в собственной праведности. Однако оба 
эти заблуждения имеют один корень: непри-
ятие истины о фундаментальных отношени-
ях, существующих между Богом – Творцом и 
Источником благодати – с одной стороны, и о. Рафаил Буловски ОИ
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человеком – с другой стороны. Всякий грех на-
чинается там, где эта истина начинает размы-
ваться. Апостол напоминает нам, что сначала 
нарушаются отношения между человеком и 
Богом, что приводит к разрушению человече-
ских отношений, а потом и к саморазрушению. 
Грех, таким образом, можно назвать мощной 
силой, разрушающей отношения. Он разруша-
ет отношения человека с Богом, с людьми и с 
самим собой.

БОГОСЛОВИЕ ТАИНСТВА
Как же Церковь реагирует на реальность 

греха? Христианская община, созерцающая 
воскресшего Христа и поддерживаемая при-
сутствием и активным участием Святого Духа, 
— это прежде всего пространство надежды. 
О нашей вере в победу над смертью и безна-
дежностью – последствиями греха – нам на-
поминает радостное пасхальное приветствие 
«Христос Воскресе!» За этими простыми сло-
вами скрывается глубокая экзистенциальная 

истина, которой живут христиане. Это вера в 
конечную победу Бога и в преодоление греха, 
то есть всего того, что мешает нам быть еди-
ными с собой, с другими, с творением и в итоге 
с Творцом.

Из уроков катехизиса мы помним, что Цер-
ковь определяет Исповедь как встречу двух 
реальностей: Божьего прощения, с одной сто-
роны, и с другой стороны – сожаления и рас-
каяния в совершенном грехе, а также решение 
исправиться. Но что это означает на практике? 
Не случайно Исповедь причисляют к так назы-
ваемым «Таинствам Исцеления». Действитель-
но, тайна встречи Божьего милосердия с гре-
хом человека имеет много общего с процессом 
исцеления, или терапией, которая проводится 
для восстановления здоровья больного. Ис-
целение не может происходить без врача (ду-
ховника), который, однако, выступает вовсе не 
как поучающий судья («Вот видишь! Не надо 
было разбивать!»), а как мудрый специалист. 

Тема номера

Ульяновск, Адвент 2022. Посвящение детей Деве Марии. Фотограф Юлия Талль

6 2023   nº3



Израненный грехом человек часто нуждается 
скорее в проводнике, который не только под-
скажет, но и будет готов разделить трудности 
его пути. А иногда духовник будет как отец, го-
товый выслушать и поделиться собственным 
опытом или дать ценный совет.

Очень важно не забывать, что за духовни-
ком всегда стоит Бог. Независимо от мудрости 
и благочестия пресвитера – или даже иногда 
от его противоположных качеств – мы встре-
чаемся в Таинстве Покаяния именно с Богом. 
Он – тот, кто прощает и дает исцеление. Ибо 
опыт Исповеди — это встреча человека – тако-
го, какой он есть, стоящего в правде, – с Богом, 
с Его любовью и прощением, которое Он да-
рует посредством благодати. Можно добавить, 
что Он Сам отдает Себя, желая отдать Себя че-
ловеку. Таким образом, Исповедь — это опыт 
божественно-человеческого взаимного одари-
вания: Бог дает благодать исцеления и жизни, а 
человек – себя, свои радости и страдания.

Христианин должен избегать отношения к 
Исповеди, которая является Таинством встре-

чи, опытом взаимного одаривания, как к риту-
альному признанию вины или как к своего рода 
свалке, где можно «выкинуть» грехи в присут-
ствии духовника. Среди некоторых верующих 
иногда можно встретить такое отношение к 
Исповеди, как, например, к регулярной мойке 
автомобиля. Да, в определенном смысле это 
полезно, но таким образом мы упускаем суть 
этого Таинства. А сутью этого Таинства явля-
ется встреча с живым Богом, готовым принять 
нас такими, какие мы есть, и желающим исце-
лить наши разбитые сердца.

ГЛАЗА БОГА
В этом смысле Исповедь может быть не 

только местом примирения человека с Богом, 
но и местом созидания и роста. Я не очень 
уверен в традиционной форме подготовки к 
исповеди, т.е. составлении списка грехов. Это 
напоминает разбор своей жизни, когда в од-
ной руке мы держим свод законов, заповедей, 
нравственных правил, а другой записываем 
проступки, касающиеся нас самих. Если в от-
ношении детей можно обсуждать полезность 
такой формы, то в отношении зрелого христи-
анина она обедняет, сводит это Таинство к ме-
ханическому ритуалу. И, добавим, не к самому 
приятному. В таком случае трудно говорить о 
Таинстве Любви.

Переживание Исповеди как Таинства Люб-
ви становится возможным, только, если мы 
смотрим на свою жизнь глазами самого Бога, 
т.е. радуемся нашим успехам, нашему ростe и 
развитию, признавая при этом наши несовер-
шенства и слабости. Давайте помнить, что Бог 
не только хочет перевязать наши израненные, 
избитые сердца, но и хочет вместе с нами радо-
ваться нашим успехам.

ПРИКОСНОВЕНИЕ
МИЛОСЕРДНОЙ ЛЮБВИ
Исповедь является возрождением надеж-

ды, которую христианин черпает из благодати 
Крещения. Иными словами, прощение и при-
мирение с Богом как бы вновь приобщает его к 
благодати, исходящей от Воскресения Иисуса. 
Повторюсь: встреча с Богом в Таинстве Испо-
веди — это процесс восстановления возмож-
ности опять видеть реальность глазами Бога. 

Тема номера
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Благодать, источником которой является серд-
це Самого Бога, позволяет с надеждой взгля-
нуть на себя, на свою собственную жизнь. И 
сила, исходящая от этого Таинства, сильнее 
любого греха. Есть, пожалуй, только одно ус-
ловие. Иисус на страницах Евангелия как бы 
вновь и вновь повторяет: если хотите... Бог не 
может принудить человека к участию в жиз-
ни Святой Троицы, к получению Божествен-
ной благодати. Здесь мы касаемся еще одной 
тайны – свободы человека. А Исповедь — это 
пространство, которое может быть полностью 
реализовано только в свободе, т.е. когда я сво-
бодно вверяю свое сердце в руки Бога и сво-
бодно получаю Его благодать. В любви не мо-
жет быть принуждения. В Исповеди мы очень 
сильно ощущаем открытые руки Бога, протя-
нутые к человеку, желающие преобразить его 
прикосновением прощения и любви.

Человек не является существом, ограни-
ченным только материальным измерением. 
Не менее важна и духовная реальность, суще-
ствование которой человек ощущает. Поэто-
му в нас присутствует чувство греха, своего 
собственного, и других людей. Таинство Ис-
поведи, как и любая другая молитва, является 
естественным пространством для называния 
наших внутренних состояний, а также и ме-
стом встречи с ними лицом к лицу. Во многих 

католических странах существовавшая до сих 
пор традиция регулярной Исповеди, сегодня 
практически исчезла. В чем может быть при-
чина этого? Поскольку у человека есть ощуще-
ние существования внутренней жизни и есте-
ственная потребность заботиться о ней (даже 
если она остается неосознанной), то для мно-
гих выходом в этой ситуации будут, например, 
различные духовные практики, психология 
или психоанализ. А желание, толкающее их к 
подобным переживаниям, – лишь подтверж-
дение того, что человек – также и духовное су-
щество, и внутренний человек тоже нуждается 
во внимании, а иногда и в поддержке.

МИЛОСЕРДИЕ 
ПОРОЖДАЕТ МИЛОСЕРДИЕ
«Блаженны милостивые, ибо они помилова-

ны будут» (Мф 5,7). Каждый раз, когда человек 
имеет возможность прикоснуться к тайне Бо-
жьего милосердия через прощение своих гре-
хов, он может лучше понять педагогику Бога. 
Будучи Сам «одарованным», он имеет желание 
одаривать других. Полученное прощение нахо-

Тема номера
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дит конкретное воплощение в личной, семей-
ной или общественной жизни. Опыт Таинства 
Исповеди учит тому, что значит быть мило-
сердным, а также открывает нас к пониманию 
других людей. И Бог спасает нас не иначе, как 
через историю нашей жизни и данные нам от-
ношения: с самим собой, с другими и с Ним. 
Грех вносит разлад в эти отношения, разрушая 
их сначала тихо, очень незаметно, а когда мы 
его наконец – не без помощи благодати – раз-
личаем и называем, то обнаруживаем себя уже 
израненными. И последствия  греха сказыва-
ются не только на нас самих, но и на тех, с кем 
мы поддерживаем отношения. В том числе и 
на Боге. И остается тайной, как человек может, 
подобно сатане, отрицать грех и не принимать 
его реальность. В таком случае, человек огра-
ничивает свою самореализацию, и единствен-
ной перспективой для него остается его я, его 
личные интересы и личная выгода. Такая пер-
спектива не может принести человеку счастья 
и мира. Ведь обрести их можно только в отно-
шениях с Богом.

К ЕДИНЕНИЮ С БОГОМ
Хотя это и чрезвычайно важно, но, возмож-

но, суть Таинства Любви заключается не в том, 
чтобы омыться от грехов – особенно тяжких 
– для того, чтобы принять, напитаться Евхари-

стией. Ведь если мы огра-
ничим Исповедь только 
этим аспектом, то это 
будет предметный, ма-
гический подход к этому 
Таинству, в котором нет 
места отношениям.

Я верю и таков мой 
опыт, что величайшая 
благодать Исповеди — 
это преображение ума 
(metanoia) и преображе-
ние жизни, которое вы-
ражается в открытости на 
присутствие и действие 
Святого Духа. Эта благо-
дать помогает человеку 
принять действие Бога 

в других Таинствах и через них участвовать в 
жизни Святой Троицы. Эта благодать ведет не 
только к исцелению и укреплению отношений 
человека с Богом, но и к созиданию Церкви, 
Тела Христова.

Тема номера
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о. Вальдемар Важиньски CSsR, Орск

Наша христианская жизнь должна 
стоять,  опираться, строиться 
неустанно на двух самых главных 

заповедях, о которых напоминает нам 
Евангелие: на любви к Богу и любви к ближнему, 
как к самому себе. Но из них самой важной 
является вера и любовь к Богу! Он должен быть 
всегда на первом месте, потому что только Бог 
– источник всего, Он фундамент и нерушимая 
стабильность. Он Творец, Создатель и Отец, 
создавший мир свободно и из любви, и в этом 
мире самое важное место занимает человек, 
«венец творения». Катехизис нашей Церкви 
говорит нам об этом:  «Бог (…) Промыслом 
чистой доброты своей и свободной своей 
волей создал человека, чтобы он участвовал в 
Его блаженной жизни. Он взывает к человеку, 
помогает ему искать Его, узнавать Его и любить 
Его всеми силами своими» (ККЦ 1). Бог любит 
нас, и наша жизнь тоже должна заключаться 
в ответе на эту любовь. Жизнь человека, 
христианина – это любить и знать Бога! Но 
такую любовь, любовь как ответ человека на 
любовь Бога, единство с Отцом, отношения с 
Ним, человек, согрешив, разрушил, изранил, 
исказил. Грех первых людей, первородный 
грех – создал преграду между Святым Богом и 
падшим, ослушавшимся человеком. Грех, зло, 

ненависть, смерть несовместимы с Добрым, 
Святым и Любящим Богом. Но Он, как 
Милосердный Отец, не оставил, не покинул 
своего создания, своих детей; перечеркивая 
грех, не перечеркивает никогда одаренного  
свободой человека. Об этом свидетельствуют 
нам Ветхий и Новый Заветы: Бог, верен 
своей любви, неутомимо ведет ко спасению, 
обновляет союз с вечно бунтующим, 
отдалающимся человеком. Пиком этого 
спасения является пришествие, страдание, 
смерть и воскресение Иисуса Христа, Который 
заново примирил, соединил грешного человека 
со своим Творцом и Отцом. Только Иисус мог 
Своей жертвой, Своей кровью омыть грешного 
человека и заново открыть ему путь к жизни 
вечной, дать надежду на спасение. Эта Жертва 
неустанно повторяется до сегодня в святой 
Евхаристии. Только Бог может простить нам 
наши грехи! Только Он может по-настоящему 
врачевать, исцелить наши сердца, наши раны. 
И делает это через своего Сына Иисуса. А 
Господь поручил эту задачу, этот дар и благо, 
своим Апостолам и закрепил его в Таинстве 
Исповеди, совершаемом в Его Церкви, а через 
них поручил епископам и священникам: 
«Пришел Иисус, и стал посреди, и говорит 
им: «Примите Духа Святого. Кому простите 

Исповедь – встреча с Богом не просто 
грешника, но прежде всего человека, 
созданного с любовью и для любви
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Бога с просящим прощения сыном, дочерью, 
т.е. грешником.  Красиво называли Исповедь 
разные святые, называя это Таинство «Вторым 
Обращением» или «Спасательным Кругом», 
помогающим не погибнуть, не утонуть. 

«Таинство Покаяния состоит из 
совокупности трех актов, совершаемых 
кающимся, и отпущения, которое дает 

священник», – напоминает нам Катехизис 
(1491) – «Кающийся совершает следующие 
акты: раскаяние, исповедь, то есть изложение 
грехов священнику, и намерение совершить 
удовлетворение и выполнить епитимию». 
Но надо здесь обратить внимание еще на 
одно, очень важное: это Таинство касается 
греха, а значит надо напомнить, чем является 
грех. В Библии грех – это преступление 
Божьих Заповедей, правил; это неверность 
и неблагодарность перед Творцом, Отцом, 
который первый одарил нас своей любовью. 
Далее, это бунт человека против Христа 
и Его истины, отвержение воли Божией. 
Грех – это источник зла, смерти духовной, 
войн, ненависти, несчастья, рабства. И в 
конце концов это «оскорбление Бога, разрыв 
общения с Ним» (ККЦ 1440). Надо всегда 
помнить, что грех приносит ущерб не только 
отношениям с Богом, но и впоследствии также 
с Церковью, то есть приносит ущерб другим, 
ближним и самому человеку. Поэтому каждая 

грехи, тому простятся; на ком оставите, на том 
останутся» (Ин 20, 21-23). 

Грех первородный исчезает в момент 
нашего Крещения. Но мы живем дальше 
после Крещения и из-за нашей раненой 

природы  совершаем грехи. Поэтому здесь на 
помощь человеку приходит установленное 
Иисусом Таинство. В Церкви мы имеем 7 
Таинств, охватывающих всю жизнь человека с 
момента его Крещения до самой смерти. Среди 
них очень важное место занимает именно 
Таинство Исповеди. «Таинство» – не просто 
какой-то магический обряд, а пространство, 
место, момент – где человек встречается с 
живым Господом; где через знаки, жесты, 
слова и молитву человек получает Божию 
благодать. Это не просто какая-то набожная 
практика, Таинство совершает сам Христос, 
живо и реально, отпуская наши грехи и 
исцеляя наши сердца. К этому Таинству надо 
подходить, прежде всего, с верой и любовью, в 
духе покаяния и обращения. Именно от этого 
берутся другие названия этого Таинства – не 
только как исповедь – а Таинство Покаяния и 
Примирения. Кающийся человек обновляет 
свою связь, свои отношения с Богом, желая 
заново, еще глубже возлюбить Его и отдать 
себя Ему; обновить свою связь и с собой, а 
также с ближними. Таинство Исповеди – это 
встреча милосердного Отца, примирение 
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Исповедь – это акт покаяния и примирения 
перед Господом, перед своей совестью и перед 
братьями и сестрами. По своей природе грехи 
разделяем на тяжкие (тяжелые, смертные) 
и повседневные (обыденные). Грех тяжкий 
– это грех, совершенный осознанно и 
добровольно в тяжелой материи, в котором 
человек теряет состояние Божией благодати 
и который ведет к духовной смерти. А грех 
обыденный – грех в легкой, повседневной 
материи, не лишающий Божией благодати. 
Учение Церкви говорит: «Кающиеся должны 
в исповеди перечислить все смертные 
грехи, которые они сознают за собой после 
серьезного испытания совести» (ККЦ 1456) 
и дальше: «Тот, кто сознает, что он совершил 
смертный грех, не должен принимать 
Святого Причастия, даже если он испытывает 
великое сокрушение, не получив прежде 
таинственно отпущения грехов (…)» (1457). 
Значит, Таинство Исповеди касается прежде 
всего тяжких грехов. Но Церковь живо 
рекомендует исповедовать и повседневные 
грехи, потому что «регулярная исповедь 
наших обыденных грехов помогает нам 
воспитывать совесть, бороться с дурными 
наклонностями, позволить Христу исцелить 
нас, продвигаться вперед в жизни Духа» 
(1458). 

Только священник, получивший право 
исповедовать, может отпускать грехи 
во имя Иисуса Христа. Священник не 

только отпускает грехи, не только является 
посредником, но и является знаком Божьего 
присутствия и милосердной любви Бога-Отца 
ко грешнику. Как сказал красиво один человек: 
«Когда священник делает над кающимся 
грешником знамение креста, совершается 
реальное чудо: соединяются с собой в один 
два моря, два океана – море человеческой 
нищеты с безграничным океаном Божьего 
Милосердия».

Почти в конце этих коротких, но, 
надеюсь, ясных, понятных и полезных 
текстов о Таинстве Примирения и 

Покаяния, надо еще поставить вопрос: а какие 
духовные последствия, какие плоды дает нам 
это Таинство? Перечислим самые главные: 
– отпущение грехов и начало новой жизни;
– примирение с Богом и вновь обретение Его 
благодати; 
– примирение с Церковью; 
– освобождение от вечной кары, вызванной 
смертными грехами; 
– мир и покой совести;
– исцеление духовных ран;
– укрепление веры и любви;
– духовное и душевное утешение;
– возрастание духовных сил для борьбы с гре-
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хами, искушениями, пороками и взращивания 
христианских добродетелей. 

Все это очень важно! Наше неустанное об-
ращение и каждая здоровая христианская, 
духовная жизнь, ее качество должны обнов-
ляться и начинаться всегда с Исповеди! Пре-
небрежение этим даром ведет к потере религи-
озного и нравственного чувства; к ослаблению 
чувства самого греха в жизни; к духовной ру-
тине; а в конце к духовной смерти: потери от-
ношений с Богом, с собой, с ближними; к по-
тери вечного спасения. 

И действительно – уже в заключение еще 
одно, думаю, очень важное – нельзя 
к Таинству Исповеди подходить 

исключительно в категориях закона, 
предписания, долга, холодного обязательства. 
Человеку, смотрящему только юридически, 
исповедь представляется всего лишь как 
средство, которое: 
– «замазывает» всякую грязь, пятна совести; 
– «чистит» (как кастрюлю) душу;
– помогает «быть в порядке»; 
– позволяет дать отчет и быть верным закону и 
Богу как Судье; 
– представляет Бога, как того, кто отчитывает, 
карает, «штрафует»;
– заботится о нравственной ответственности 

и так далее. 
Все это в какой-то мере правильно и нуж-

но, но кроме такого юридического, разумного 
подхода нужен еще – или прежде всего – под-
ход личностный; нужно сердце полное любви 
и веры. А это помогает мне понять, что Испо-
ведь – это тоже или прежде всего: 
– встреча с Личностью, которая есть Спра-
ведливость, но и Милосердная Любовь;
– встреча с Богом не просто грешника, но 
прежде всего человека, созданного с любовью 
и для любви; 
– исцеление, отпущение греха, который явля-
ется и раной сердца; искажением сыновних 
связей; 
– дар и жажда Бога примириться, быть с чело-
веком, который примирился с Ним.

Бог не смотрит только на наши грехи, а 
смотрит, прежде всего, на нас, на наше серд-
це и дает нам Сердце Свое. Он любит и хочет 
быть любим. А это призывает нас к переме-
не, к ответу, к жизни. Людям часто нравится 
только юридический подход: сходить, сказать 
грехи и до очередного раза пока все. Это ни-
чего от меня не требует, не обязывает. Поэто-
му говоря об исповеди, важен не только во-
прос: что? (что я сделал?), а важен и вопрос: 
для чего (это необходимо делать?)
Фото к статье: Всероссийская встреча мо-
лодежи в Санкт-Петербурге, 23-27.08.2023г.
Фотограф: с. Татьяна Авдокушина, студия 
католического телевидения «Кана»

Молитва о хорошей Исповеди по 
заступничеству святого Герарда

Святой Герард, ты помогал и 
прибавлял Смелость переживающим 
страх и стыд перед этим Таинством; 
вливал в сердца раскаяние и 
стремление исправиться. Помоги мне 
сегодня распознать все свои грехи и 
честно высказать их в этом Таинстве. 
Испроси мне благодать раскаяния 
и глубокого убеждения больше не 

грешить. Аминь.

Тема номера

Св. Герард Майелла (1726-1755), редемпторист; 
Покровитель хорошей исповеди
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«Не здоровые имеют нужду во 
враче, но больные...» Лк 5, 31

Что говорит Священное Писание
о Таинстве Покаяния и Примирения

Тема номера

Таинству. В Ветхом Завете возвещается че-
рез пророков, что Бог не оставляет грешни-
ков, но призывает их к покаянию и обещает 
Свое прощение. Уже в Пятикнижии, в книге 
Левит 23, 26-32, устанавливается день иску-
пления Йом-Кипур. В иудаизме это самый 
важный праздник, заканчивающий десятид-
невный цикл покаяния. 

Левит 23, 26-32: И сказал Господь Мои-
сею, говоря: «Также в девятый день седьмого 
месяца этого – день очищения, да будет у вас 
священное собрание; смиряйте души ваши и 
приносите жертву Господу. Никакого дела не 
делайте в день этот, ибо это день очищения, 
дабы очистить вас пред лицом Господа, Бога 
вашего. (…) Это для вас суббота покоя, и 
смиряйте души ваши, с вечера девятого дня 
месяца; от вечера до вечера празднуйте суб-
боту вашу».

Иез 18,30-32: «Посему 
Я буду судить вас, дом Из-
раилев, каждого по путям 
его, говорит Господь Бог; 
покайтесь и обратитесь 
от всех преступлений ва-
ших, чтобы нечестие не 
было вам преткновением. 
Отвергните от себя все 
грехи ваши, которыми 
согрешали вы, и сотво-
рите себе новое сердце и 
новый дух; и зачем вам 
умирать, дом Израилев? 
Ибо Я не хочу смерти 
умирающего, говорит Го-
сподь Бог; но обратитесь 
и живите!»Иван, Орск. Из работ Епархиального конкурса 2023

Вопрос о присутствии указаний 
на Таинство Исповеди в Библии 
актуален особым образом, в связи с 

экуменическим диалогом и апологетикой в 
отношении церковных общин, возникших 
в результате протестантской реформы. 
Такие общины отвергают это Таинство, в 
котором человек исповедует свои грехи 
священнику и получает от него отпущение. 
Отвергают это Таинство как не имеющее под 
собой основания с апостольских времен и 
считают его «изобретением» Католической 
Церкви. Поэтому для нас будет полезным 
рассмотреть этот вопрос.

Ветхий Завет
В Ветхом завете не говорится о покаянии 

как Таинстве, ибо оно является более позд-
ним явлением. Однако в нем находятся исти-
ны, которые являются подготовкой к этому 

о. Андрей Старцев IVE, Казань
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Иез 33,11: «Скажи 
им: живу Я, говорит Го-
сподь Бог: не хочу смер-
ти грешника, но чтобы 
грешник обратился от 
пути своего и жив был. 
Обратитесь, обратитесь 
от злых путей ваших; 
для чего умирать вам, 
дом Израилев?»

Иоиль 2,12-13: «Но 
и ныне еще говорит Го-
сподь: обратитесь ко 
Мне всем сердцем своим 
в посте, плаче и рыда-
нии. Раздирайте сердца 
ваши, а не одежды ваши, 
и обратитесь к Господу 
Богу вашему; ибо Он благ и милосерд, долго-
терпелив и многомилостив и сожалеет о бед-
ствии».

Бог призывает грешников к сокрушению 
о своих грехах, к признанию неправедности 
своих поступков, к сожалению и изменению 
образа жизни, предлагая, в то же время, на-
дежду на то, что они не будут наказаны, если 
обратятся. Примером прощения грехов мо-
жет быть Царь Давид, согрешивший с женою 
Урии и раскаявшийся после обличения про-
рока Нафана, за что получил прощение и от-
мену Богом тех наказаний, которые были для 
этого приготовлены (2 книга Царств, главы 
11 и 12).

Однако то, каким образом будет даровано 
прощение грехов, очищение, станет понятно 
только с приходом Иисуса Христа. 

Новый завет
Проповедь Иисуса Христа начинается с 

призыва к покаянию и обращению. 
Мф 4,17: «С того времени Иисус начал 

проповедовать и говорить: покайтесь, ибо 
приблизилось Царство Небесное».

Кроме этого призыва Христос указывает 
и на то, что прощение — это не просто от-
каз от наказания, но уничтожение греха, как 
уничтожение врачом болезни. 

Тема номера

Лк 5,31-32: «Иисус же сказал им в ответ: 
не здоровые имеют нужду во враче, но боль-
ные; Я пришел призвать не праведников, а 
грешников к покаянию».

В этом смысле интересно, что грех зача-
стую рассматривался как причина болезни, 
а чудеса исцелений, совершаемых Иисусом 
Христом, непосредственно отсылали и ко 
грехам тех больных, которые к нему прихо-
дили. 

Поэтому для принятия людьми того фак-
та, что Христос имеет власть прощать грехи, 
очень значимым является известное собы-
тие, связанное с исцелением расслабленного 
в Капернауме.

Мф 9,1-8: «Принесли к Нему расслаблен-
ного, положенного на постели. И, видя Иисус 
веру их, сказал расслабленному: дерзай, чадо! 
прощаются тебе грехи твои. При сем некото-
рые из книжников сказали сами в себе: Он 
богохульствует. Иисус же, видя помышления 
их, сказал: для чего вы мыслите худое в серд-
цах ваших? ибо что легче сказать: «прощают-
ся тебе грехи», или сказать: «встань и ходи»? 
Но чтобы вы знали, что Сын Человеческий 
имеет власть на земле прощать грехи, — тогда 
говорит расслабленному: встань, возьми по-
стель твою, и иди в дом твой».

Анна, Сочи. Из работ Епархиального конкурса 2023
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Итак, Иисус может прощать грехи. Мы 
понимаем, почему Он это может делать, бла-
годаря указанию Иоанна Крестителя, кото-
рый объявил своим ученикам, указывая на 
Иисуса, что Он — Агнец, берущий на Себя 
грехи мира, отсылая к пророчеству Исайи.

Ис 53, 4-5: «Но Он взял на Себя наши не-
мощи и понес наши болезни; а мы думали, 
что Он был поражаем, наказуем и уничижен 
Богом. Но Он изъязвлен был за грехи наши 
и мучим за беззакония наши; наказание мира 
нашего было на Нем, и ранами Его мы исце-
лились».

Что же касается установления самого Та-
инства прощения грехов, уделяемого епи-
скопами и священниками, то его можно вы-
вести из явной воли Христа передать эту 
власть прощения грехов некоторым людям. 

Ин 20,21-23: «Иисус же сказал им вторич-
но: мир вам! как послал Меня Отец, так и Я 
посылаю вас. Сказав это, дунул, и говорит 
им: примите Духа Святого. Кому простите 

грехи, тому простятся; на ком оставите, на 
том останутся».

Эти слова не могут иметь никакого дру-
гого смысла, кроме передачи, делегиро-
вания власти, участия во власти самого 
Христа прощать грехи: «как Отец послал 
Меня, так и я посылаю Вас». И это не про-
сто власть сообщить о том, что делает Бог, 
как если бы священник просто сообщал 
кающемуся о том, что Бог его простил, но 
власть, которой обладают сами апостолы 
(и их последователи), и которая является в 
некотором смысле юридической, ибо зави-
сит от решения человека: «на ком оставите, 
на том останутся».

Таким образом, мы видим полное осно-
вание Таинства Исповеди в Священном Пи-
сании, понимая, в то же время, что Божье 
Откровение и Его воля познаются нами из 
Писания, а также из Предания Церкви и са-
мой практики Церкви, как она развивалась 
на протяжении всей истории. 

Тема номера
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«Примите Духа Святого. 
Кому простите грехи, тому простятся» 
На вопросы читателей отвечает о. Томаш 
Тшебуня, Уфа
Вопрос: Зачем исповедоваться священнику, 
если можно поговорить напрямую с Богом?
Ответ: Начать надо с того, что на этот вопрос 
отвечает нам Бог. Иисус после своего вос-
кресения передал ученикам власть отпускать 
грехи. «Иисус же сказал им вторично: мир 
вам! как послал Меня Отец, так и Я посылаю 
вас.  Сказав это, дунул, и говорит им: прими-
те Духа Святого. Кому простите грехи, тому 
простятся; на ком оставите, на том останутся» 
(Ин 20, 21-23). Это событие ясно свидетель-
ствует о том, что Бог желает очищать людей 
от грехов через посредничество Церкви. По-
чему именно так? Господь знает нашу ограни-

ченность и наши потребности. Значит, не без 
серьезной причины Он дал людям Таинство 
Покаяния в такой форме, чтобы необходимо 
было рассказать о своих прегрешениях перед 
другим человеком – священником. Обратите 
внимание на то, что уже этот момент – на-
звать свои грехи и ошибки – сам по себе очень 
важен для человека. У нас немало об этом сви-
детельств, например в художественной лите-
ратуре. Большое значение имеет также то, что 
священник, слушая грешника, помогает ему 
более объективно увидеть свою ситуацию. 
Если есть такая необходимость, исповедник 
должен открыть человеку глаза на то, что его 
состояние более серьезное, чем ему кажется. 
В другой раз он должен утешить и показать, 
что все не настолько плохо, как человеку ка-
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Вопрос – Ответ

жется. Если бы исповедь происходила во вре-
мя личной молитвы без участия священника, 
человек мог бы потерять ориентацию в том, 
где его наставляет Бог, а где он сам себя слиш-
ком легко оправдывает или наоборот обви-
няет. Стоит обратить внимание на еще один 
немаловажный аспект. Если человек искренне 
исповедовался, сожалел о своих грехах, при-
нял твердое решение исправиться и священ-
ник простер над ним руку, чтобы произнести 
молитву отпущения грехов, то действительно 
Господь отпустил грехи. С большой вероят-
ностью можно предполагать, что в варианте 
предлагаемом в вопросе, далеко не все люди 
были бы в этом уверены. Возможно, немало 
из них оставались бы с мучительным сомне-
нием: действительно ли простил мне Господь 
даже это или нет? Полезно было бы каждо-
му из нас задуматься и поискать еще другие 
причины, из-за которых Бог хотел, чтобы в 
Таинстве отпущения грехов участвовал кро-
ме самого грешника и Бога еще один человек. 
Кстати священнику тоже необходим другой 
священник, чтобы исповедоваться. 
Вопрос: Прощает ли Бог все грехи или какие-
то не прощает?
Ответ: Иисус несколько раз говорит нам о 
грехах против Святого Духа.  «Всякому, кто 
скажет слово на Сына Человеческого, проще-
но будет; а кто скажет хулу на Святого Духа, 
тому не простится» (Лк 12, 10). «Посему го-
ворю вам: всякий грех и хула простятся чело-
векам, а хула на Духа не простится» (Мф 12, 
31). Если сказать коротко, то главная пробле-
ма грехов против Святого Духа заключается в 
том, что человек не хочет перестать грешить, 
и не желает обратиться. Он ставит Святому 
Духу преграду. Чтобы грех был прощен, не-
обходимо не только признать его наличие, 
но также раскаяться и сожалеть о нем, и от-
вернуться от него. Вспомните ситуации, когда 
люди хвастаются своими грехами. Неужели 
в этот момент они готовы принять дар про-
щения? Разве это не насмешка над Святым 
Духом? А если еще учесть, что человеческое 
сердце, которое погружается в грех, стано-

вится все более и более окаменелым… По-
чему Иисус не ответил Ироду, не сказал ему 
ни слова? Возможно потому, что Ирод убил 
свою совесть – Иоанна Крестителя. Подводя 
итоги надо сказать, что Бог может простить 
все грехи, если только человек Ему это раз-
решает. Ситуации, когда грешник упрямо 
ставит преграду Господу мы и называем гре-
хами против Святого Духа. Послушаем еще, 
что говорит Святой Дух через апостола Иоан-
на: «Кровь Иисуса Христа, Сына Его, очища-
ет нас от всякого греха. Если говорим, что не 
имеем греха, — обманываем самих себя, и ис-
тины нет в нас. Если исповедуем грехи наши, 
то Он, будучи верен и праведен, простит нам 
грехи наши и очистит нас от всякой неправ-
ды» (1Ин 1, 7б-9).
Вопрос: Как часто нужно исповедоваться?
Ответ: Ответы на этот вопрос будут разны-
ми. Но тот, который подходит именно нам, 
косвенно свидетельствует о нашем равно-
душии или о нашей любви по отношению к 
Богу и к себе. Церковная заповедь учит, что 
исповедоваться надо как минимум один раз 

Уфа
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в год, в пасхальное вре-
мя. Но мы понимаем, что 
заповедь эта является 
напоминанием для  тех, 
кто, при ее отсутствии, 
годами не приступал бы 
к Таинству Исповеди. В 
итоге совесть такого че-
ловека, возможно, пере-
стала бы вообще ощу-
щать грех. Нашу совесть 
можно сравнить с белой 
скатертью. Если на такую 
скатерть упадет капля 
лимонного сока, чая или 
кофе, сразу будет замет-
но. Но если это продол-
жается долго, то со вре-
менем снежно-белая скатерть превратится в 
грязную тряпку, на которой новые пятна оста-
нутся не замеченными. Это ужасно, поэтому 
Церковь «заставляет» решиться на исповедь 
хотя бы один раз в год.  Но исповедь в пасхаль-
ное время – это далеко не все, что мы имеем. 

Вопрос – Ответ

Бог дорожит нашим спасением, поэтому напо-
минает нам через Церковь, что надо исповедо-
ваться немедленно после того,  когда человек 
упал в тяжелый (смертный) грех. Это потому, 
что оставаясь в тяжелых грехах, он ставит под 
угрозу свое спасение. Не случайно Иисус по-
вторяет нам много раз: «бодрствуйте…» В пер-
вую очередь это означает: живи в благодати, а 
не в смертных грехах. Но и это еще не все. Тем, 
кто хочет духовно расти, Господь подсказыва-
ет, что даже если у них нет тяжелых грехов, то 
для роста в вере, надежде и любви необходимо 
регулярно и часто исповедоваться – опыт под-
сказывает, что следует делать это примерно 
раз в три недели. «Отец Мой… всякую (ветвь), 
приносящую плод, очищает, чтобы более при-
несла плода» (Ин 15, 2).
Вопрос: Можно ли причащаться без испове-
ди?
Ответ: Тяжелый грех препятствует приня-
тию Господа Иисуса в наши сердца. Причаще-
ние в таком состоянии стало бы не радостной  
встречей с Господом, а оскорблением Иисуса. 
Поэтому причащаться без исповеди нельзя, 
если человек совершил тяжелый (смертный) 
грех. Апостол Павел напоминает нам: «Ибо 
всякий раз, когда вы едите хлеб сей и пьете 
чашу сию, смерть Господню возвещаете, до-Алексеевка

Алексеевка
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коле Он придет. Посему, кто будет есть хлеб 
сей или пить чашу Господню недостойно, ви-
новен будет против Тела и Крови Господней. 
Да испытывает же себя человек, и таким об-
разом пусть ест от хлеба сего и пьет из чаши 
сей. Ибо кто ест и пьет недостойно, тот ест и 
пьет осуждение себе…» (1Кор 11, 26-29).  С 
тяжелым грехом все понятно, но что делать, 
если у нас есть другие грехи, которые не яв-
ляются смертными? Представьте себе, как 
иногда поступает мама, когда дети на миг за-
бегают в дом, и они уже немного грязные. Она 
несколькими движениями приводит их в по-
рядок, заставляет помыть руки, покормит и 
отпускает бегать дальше. Господь Бог видит, 
что мы приходим к Нему, как эти дети… По-
этому во время литургии Святой Дух приво-
дит нас  в порядок. В этом контексте стоит 
обратить внимание, например, на следующие 
моменты, когда мы произносим акт покаяния, 
молитву Отче наш или когда перед Причасти-
ем просим: «Господи я не достоин, чтобы Ты 
вошел под кров мой…» В это время мы отда-
ем Господу всю свою повседневную слабость и 

греховность. Если еще раз вернуться к образу 
мамы и детей, то надо добавить, что, конечно, 
бывает и так, что нельзя ребенка отпустить из 
дома. Его необходимо хорошо отмыть, пере-
одеть, залечить раны. И нам Господь говорит: 
есть такие случаи, когда вы должны сначала 
встретиться со Мной в Таинстве Покаяния и 
только после этого сможете принять Меня в 
Таинстве Евхаристии. 
Вопрос: Как не перепутать исповедь с психо-
терапией? 
Ответ: Если ответить совсем коротко и про-
сто, то когда вы жаждете отдать любящему 
Богу себя и просите, чтобы Он забрал от вас 
ваши грехи, и именно по этой причине прихо-
дите к  священнику – то это точно будет испо-
ведь. Догадываюсь, что не такой ответ ожидал 
тот, кто прислал вопрос. Чтобы ответить более 
развернуто, я бы по-другому сформулировал 
вопрос, например, следующим образом: какое 
отношение существует между Таинством Ис-
поведи и психотерапией?
В начале хочу отметить, что отвечая, я много 
беру от очень хорошего священника, духов-
ника и психотерапевта, которым являлся о. 
Кжиштоф Гживоч (1962-2017). Он обращал 
внимание на то, что главным фактором в 
процессе психотерапии является отношение 
– связь между пациентом и специалистом. 
Обратите на это внимание, ведь отношения с 
другими людьми – это именно то, что занима-
ет так много места в нашей жизни. Это не слу-
чайно. В Книге Бытия читаем: «И сказал Бог: 
сотворим человека по образу Нашему и по по-
добию Нашему…» (Быт 1, 26). Господь создал 
нас для того, чтобы мы любили, значит, строи-
ли отношения наподобие отношений Единого 
Бога в Трех Лицах. Поэтому каждая хорошая и 
добрая связь с другим человеком очень для нас 
важна и имеет тоже, хотя мы об этом не дума-
ем,  положительный, психотерапевтический 
эффект. Одна из проблем нашего времени за-
ключается в том, что разрушились или силь-
но ослабели некоторые важные человеческие 
отношения: родителей и детей, супругов, дру-
зей… Возьмем простой пример, посмотрите Алексеевка
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хотя бы на матерей или отцов, которые гуляют 
со своими детьми. Как часто увидим родителя, 
который «общается» с электронным гадже-
том, но не с ребенком. А скольким детям еще 
до третьего года жизни дают в руки смартфон, 
включают телевизор или компьютер, ограни-
чивая их при этом в живом общении с мамой 
или папой? Специалисты обращают внимание 
на факт увеличения количества детей, кото-
рые поздно начинают разговаривать или стра-
дают расстройствами аутистического спектра. 
Это неслучайные явления, и они в немалой 
мере связаны с заменой естественного, жи-
вого, доброго общения с 
близкими на «общение» 
с техникой. А это только 
верхушка айсберга. 
Возвращаемся к испо-
веди и психотерапии. 
Нельзя отрицать, что су-
ществуют сложные си-
туации, когда человеку 
необходимо пойти к пси-
хотерапевту, психологу 
или психиатру, возмож-
но, что даже во время 
исповеди кто-то полу-
чит такой совет. Но сто-
ит помнить, что встреча, 
которая происходит во 

время Таинства Покаяния может 
иметь сильный терапевтический 
эффект. Во-первых потому, что 
в человеке соединяется телесное, 
душевное и духовное, и благодать 
охватывает всего человека. На ис-
поведь не приходит одна только 
душа… Во-вторых, во время  ис-
поведи человека принимают с его 
слабостями и проблемами, но он 
важнее этого. Ему уделяют внима-
ние, дают выговориться. Это тоже 
стоит многого. Итак, исповедь – 
это не психотерапия, и, конечно, 
психотерапия – это не исповедь. 
Самый лучший психотерапевт, 

психолог, психиатр не может освободить от 
греха. Но при совершении Таинства отпуще-
ния грехов присутствует, в том числе, и по-
ложительный психотерапевтический эффект. 
Поэтому невозможно совсем разделить две 
эти реальности. Но и, конечно, надо ценить 
сами по себе добрые человеческие отношения. 
Там, где между людьми присутствует любовь, 
забота друг о друге, теплота, там многие про-
блемы разрешаются или хотя бы теряют свою 
силу. 
Фото к статье: из архивов приходов в Уфе и 
Алексеевке, 2023 г.

Уфа

с. Давлеканово, приход в Алексеевке
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Тяжесть вины
и освобождение через раскаяние

Наталья Проскурина, к.б.н., консультант психологической помощи

Тяжесть вины и освобождение через раскаяние

Настало спасение, и сила, и царство Бога нашего, и власть 
Христа Его, потому что низвержен обвинитель братьев на-
ших, обвинявший их пред Богом нашим день и ночь.

Откровение 12, 10

Американский теолог XIX века Вильям 
Йоманс писал, что очень многие его 
современники были уверены, что 

христианство начинается с греха и вины, 
и рекомендовал своим прихожанам (он 
был пастором Пресвитерианской Церкви) 
помнить, что единственным апостолом, 
который не обратился от чувства вины к 
раскаянию, был Иуда. К сожалению, и многие 
наши современники тоже уверены, что суть 
христианства в том, чтобы непрерывно 
обвинять человека в его грехах, а потом в 
наказание за них отнимать у него всяческие 
удовольствия и радости жизни. Понятное 
дело, что имея такие представления, от 
Бога и веры можно только шарахаться, по 
выражению старой пословицы, как черт от 
ладана!  

Но вот, в чем вопрос: «А что общего у этих 

представлений с Единым Богом, Творцом и 
Отцом всего сущего, с Богом, Который от-
крывается нам в Библии?» 

Начать хотя бы с того, кого именно Би-
блия называет обвинителем? В Книге Откро-
вения обвинителем (или «клеветником», как 
Синодальный перевод передает греческое 
слово κατήγωρ, которому в современном 
русском языке все же точнее соответствует 
понятие «обвинитель») назван сатана. И он 
не просто обвиняет «братьев наших», он за-
нимается этим непрерывно – день и ночь! А 
если в деле замешан лукавый, то удивитель-
но ли, что нам так тяжело чувствовать за со-
бой вину?! 

Но из этого вовсе не следует, что чувство 
вины – это изобретение сатаны. У лукавого 
нет способности что-либо создавать, он мо-
жет только перекручивать и портить то, что 
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создано Богом или человеком, которого Бог 
наделил способностью творить. Становясь 
обвинителем, обвиняющим нас день и ночь 
сатана именно это и делает: перекручивает, 
портит и обращает нам во вред то, что было 
дано нам во благо.

Давайте разберемся в этом поподробнее.
Чувство вины – это нормальная часть 

эмоционального спектра человека, оно 
включено в нашу природу Создателем, а зна-
чит, предназначено служить какому-то на-
шему благу. Чувство вины в чем-то похоже 
на нашу способность чувствовать физиче-
скую боль. Боль – это неприятно, а иногда и 
страшно тяжело, но именно боль является 
сигналом об угрозе нашей физической це-
лостности, безопасности и побуждает при-
нять меры к устранению этой угрозы. Чув-
ство вины можно рассматривать как особого 
рода душевную и духовную «боль», которая 
тоже подает сигнал о том, что под угрозой 
находится нечто очень для нас важное, и 
которая побуждает нас принять меры для 
устранения этой угрозы.

Мы чувствуем вину за что-то: за какой-то 
свой поступок, свое действие или бездействие 
в том случае, если они причинили какой-то 
вред (реальный или воображаемый). И мы 

чувствуем вину перед кем-то, кому мы этот 
вред причинили важному для нас человеку, 
или группе людей, или самому себе, или Богу. 
Иными словами, мы чувствуем вину в тех 
случаях, когда мы поставили под угрозу важ-
ные для нас отношения. 

Вот, по каким признакам можно понять, 
что переживаемое вами чувство вины явля-
ется нормальным, соответствующим ситуа-
ции и служащим нам во благо: 

- Оно связано с вашим конкретным по-
ступком, который имел место в определен-
ное время, в определенных обстоятельствах, 
и вы можете описать и сам поступок, и его 
обстоятельства.

- Оно связано с конкретным ущербом, 
который нанес этот ваш поступок, и вы мо-
жете описать характер ущерба, хотя бы при-
мерно представляете его величину и видите 
причинно-следственную связь между вашим 
действием и возникшим ущербом.

- Оно опирается на признание вашей ре-
альной ответственности за свое поведение 
и его последствия; например, вы не можете 
чувствовать себя виноватым за крушение са-
молета, если вы не сидели за штурвалом или 
не вели его как диспетчер.

- Сопровождается сложными социаль-

Тяжесть вины и освобождение через раскаяние
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ными чувствами: состраданием, солидарно-
стью, любовью, готовностью служить.

- Оно побуждает вас к действиям, кото-
рые необходимы, чтобы устранить, умень-
шить или компенсировать ущерб, и к дей-
ствиям, которые помогут восстановить 
отношения.

Как видно уже по самим признакам, чтобы 
разобраться со своим чувством вины, нужно 
его заметить, признать и соотнести с реаль-
ностью. Это нелегкая внутренняя работа, но 
именно она перерабатывает болезненное и 
довольно пассивное чувство вины в менее 
болезненное и более деятельное раскаяние. 
Чувство раскаяния побуждает того, кто его 
переживает, к действиям, которые помогут 
исправить – насколько возможно, ситуацию, 
созданную проступком, и – главное, помога-
ет принять ту «свободу славы детей Божиих» 
(Рим 8,12), которую дает Таинство покаяния. 

Здоровое чувство вины – это глубоко 
социальное чувство. Оно оберегает, обога-
щает наши отношения с миром и выводит 
нас за пределы самих себя.

А как же манипулирует нашим чувством 
вины тот злостный обвинитель, о котором 
говорит Библия? Он вмешивается в наши 
переживания, используя нашу психологи-

ческую и духовную уязвимость, спутывает 
наше восприятие и превращает здоровую 
вину в невротическую. Вот какими призна-
ками можно описать такую зловредную раз-
новидность чувства вины:

- Оно связано не столько с конкретным 
вашим поступком, сколько с «плохостью» 
вашей личности: конкретный поступок за-
пускает чувство вины, но потом оно «выхо-
дит из берегов», и вы тонете в ощущении «я 
все и всегда делаю не так».

- Оно не связано не столько с объек-
тивными последствиями вашего поступка, 
сколько с субъективными реакциями – сво-
ей и/или других на ваш поступок или на вас 
как личность; часто вы даже не можете опи-
сать якобы нанесенный ущерб, либо между 
ущербом и вашим поступком нет реальной 
причинно-следственной связи.

- Оно обычно не связано с вашей реаль-
ной ответственностью за то, что вменяет-
ся вам в вину либо ответственность искус-
ственно преувеличена и искажена. 

- Сопровождается тяжелыми эмоцио-
нальными переживаниями, которые про-
воцируют самые примитивные из обо-
ронительных реакций и замыкают вас в 
циклических переживаниях страха, стыда 
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и отверженности, блокируя развитие более 
сложных социальных чувств.

- Оно блокирует саму вашу способность 
к действиям по исправлению ситуации, но 
при этом провоцирует разные формы само-
наказания – от оскорбительных слов в свой 
адрес до разрушительных зависимостей и 
причинения себе травм; удерживает вас в 
воспоминаниях о прошлом, не позволяя по-
смотреть в будущее.

И еще одно радикальное отличие: здо-
ровая вина допускает и позволяет принять 
прощение, невротическая же прощение иг-
норирует и даже отвергает. 

По этим особенностям хорошо видно, 
что невротическая вина – чувство край-
не эгоистическое. Это форма болезненной 
поглощенности «собой нелюбимым», изо-
лирующая человека от других людей и 
от Бога. Именно эта поглощенность собой 
в повторяющихся переживаниях прошлого 
стыда и страха делают переживание невро-
тической вины таким тяжелым, даже невы-
носимым. Помните, что обвинитель не дает 
этому чувству покоя – он обвиняет нас «день 
и ночь», провоцируя новые и новые круги 
страдания каждым новым обвинением или 
повторением все того же? 

И какой выход из этого замкнутого кру-
га предлагает нам Господь? Деятельное рас-
каяние и Таинство Исповеди. Чувство вины 
– это сигнал, что мы своим поступком поста-
вили под угрозу важные для нас отношения, 
поэтому не удивительно, что таинство, из-
бавляющее нас от этого чувства, называется 
Таинством Примирения. 

Практика покаяния за грехи перед Богом 
и людьми была детально разработана уже в 
Ветхом Завете – просмотрите, например, 4, 
5 и 6-ю главы книги Левит. Но я хочу напом-
нить вам историю из 1-й книги Царств, кото-
рая показывает, насколько наше деятельное 
стремление к восстановлению отношении 
с Ним важнее для Господа, чем тяжесть на-
ших грехов или щедрость наших ритуальных 
жертвоприношений.  

История начинается в 8 главе 1-й кни-
ги Царств, когда израильтяне, насмотрев-
шись на военные успехи соседних народов, 
предводительствуемых царями, просят про-
рока Самуила поставить царя и над ними: 
избранный Богом народ больше не хочет, 
чтобы их царем был Сам Господь, но «хочет 
быть как прочие народы», которыми пра-
вят земные цари (1Цар 8,20).Самуил разгне-
ван до глубины души, он забрасывает народ 
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яростными упреками, но Господь говорит 
Самуилу: «послушай голоса народа во всем, 
что они говорят тебе; ибо не тебя они отверг-
ли, но отвергли Меня, чтоб Я не царствовал 
над ними» (1Цар 8,7). Никаких обвинений и 
упреков, только горечь и смирение слышны 
в этих словах Владыки всего сущего… Са-
муил повинуется и помазывает на царство 
Саула. Но выполнив это желание народа, он 
снова говорит израильтянам, какой грех они 
совершили. И тут – вот неожиданность! – до 
них доходит смысл сделанного, и они с глу-
боким раскаянием просят Самуила молиться 
за них: «ибо ко всем грехам нашим мы при-
бавили еще грех, когда просили себе царя» 
(1Цар 12,19б). 

И тут ж, после этого выражения народом 
его раскаяния, Самуил, пророк Божий, возве-
щает народу: «не бойтесь, грех этот вами сде-
лан, но вы не отступайте только от Господа и 
служите Господу всем сердцем вашим» (1Цар 
12,20)! Снова никаких упреков, никаких угроз 
жестокими карами, а только заверение, что не 
нужно бояться, достаточно раскаяться, вер-
нуться к Богу и оставаться в сердечных отно-

шениях с Ним! 
Относительно проживания чувства вины 

светская психология выработала рекоменда-
ции, которые удивительно совпадают по со-
держанию с давным-давно сформулирован-
ными христианской традицией условиями 
благодатной исповеди. Психология и христи-
анство пользуются своеобразными языковы-
ми средствами для выражения очень близких 
смыслов. Сопоставьте левую («от психоло-
гии») и правую («от христианства») сторо-
ны этой схемки, и вы увидите, сколько в 
них общего содержания, несмотря на раз-
ные формы словесного выражения.

И снова хочется напомнить послание ве-
ликого Божьего пророка: «Этот грех сделан 
вами… Но не бойтесь, а сделайте все от вас 
зависящее, чтобы восстановить важные для 
вас отношения через деятельное раскаяние». 
Ведь обвинитель, желающий загнать каждо-
го из нас в ловушку вины, уже низвергнут!
Фото к статье: Всероссийская встреча мо-
лодежи в Санкт-Петербурге, 23-27.08.2023г.
Фотограф: с. Татьяна Авдокушина, студия 
католического телевидения «Кана»

Тяжесть вины и освобождение через раскаяние

26 2023   nº3



«Он спасет людей Своих
от грехов их» (Мф 1,21)

Размышления о чтениях  Адвента
о. Майкл Скрин MSC, Ирландия

ПРОПОВЕДЬ НА ПЕРВОЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЕ АДВЕНТА, ГОД B

Я люблю Адвент. Я всегда чувствую, что 
это праздник поэзии, время реалий, недо-
ступных для того, чтобы говорить о них про-
зой. Это вновь поразило меня, когда я услы-
шал по радио передачу об ирландском поэте 
Патрике Каване в годовщину пятидесятиле-
тия со дня его смерти. Я не могу забыть Бога, 
который приходит в январском цветке, или 
Бога в женщине, или в примуле, освещающей 
мой путь на небеса, или Анне Куинн, или в 
воспоминаниях о Сочельнике; Бога, присут-
ствующего в этих разных фрагментах жизни 
– в том поцелуе, в этих объятиях..., а иногда и 
в слезах – в этом жемчужном ожерелье на шее 
нищеты. И в «Великом голоде» Пэдди Каваны 
– поэта Бога, ставшего плотию… Эта радио-
передача попала ПРЯМО В САМУЮ ТОЧКУ 
– к Рождеству!..

Кавана говорил, что в возрасте двенадцати 
лет Святой Дух подарил ему особый дар по-
мазания — дар поэзии. Вы можете заметить, 
как часто во время Адвента читают из Про-
роческих книг, написанных боговдохновен-
ными люди, которые могли говорить о вещах, 
недоступных для прозы. Они слишком горя-
чи для прозы. Они вещают нам о таинствах; 

о мечтах; о надежде – даже порой тогда, ког-
да, казалось бы, вся надежда утрачена. Они – 
огонь. Они – новый мир, которому предстоит 
родиться. И все они дар для нас, здесь и сей-
час. Поэты видят все другими глазами, вос-
принимают все другим сердцем. Они видят 
больше, чем мы и, «блуждая между небом и 
землей, воздушному «ничто» дают и обитали-
ще, и имя» (Шекспир).

Возможно, во время Адвента мы можем 
рискнуть помечтать, войти в мечту Бога о 
нас. «Мечта, которую я лелею о Тебе, мой 
Господь, лишь тень Твоей мечты обо мне», – 
как сказал другой поэт. В каждом из нас ДНК 
самого Бога. Вот почему мы никогда не смо-
жем успокоиться, потому что это означало 
бы согласиться на слишком малое, слишком 
маленькую мечту или слишком маленький 
мир. Божья ностальгия по нам становится 
нашей собственной ностальгией по Нему. 
Есть в Боге эта неприкаянность, эта неуем-
ность. Итак, «Мечтай, мечтай, мечтай», как 
поется в песне. Мечтайте, потому что, когда 
вы перестанете мечтать, вы начнете медленно 
угасать. Психолог Эрих Фромм прекрасно го-
ворит об этом следующее: «в конечном итоге 
мечтатели добиваются в жизни гораздо боль-
шего, чем практичные люди. В затруднении 

27 2023   nº3



практичные люди впадают в разочарование, 
либо обращаются к насилию. Мечтатели же 
держатся и продолжают верить в жизнь во 
всех ее проявлениях. Они становятся своего 
рода акушерами будущего».

Матери это прекрасно знают. Они не могут 
перестать ткать и вязать ткань будущей жиз-
ни, жизни будущего для всех нас.

Адвент во многом касается домашних дел, 
обещанных детей, принятого риска, прояв-
ленного мужества, предпринятых маленьких 
шагов, но также и мечтаний о величии всех 
Симеонов и Анн, Захарий и Елизавет всех 
времен, всех молодых женщин, подобных Ма-
рии, каждой Марии, моей сестры Марии, ва-
шей сестры Марии… каждого Бога-Младенца 
в пеленках…

Адвент

Итак, послушайте, как пророк умоляет 
Бога разорвать небеса и сойти на землю ради 
Своих слуг. Rorate Caeli de super! («Кропите 
небеса свыше» – Ис 45,8) Спаси нас, когда боль 
жизни опустошает сокровищницу нашей мо-
лодости. Образуй нас, ибо Ты — горшечник, а 
мы — глина. Укрепляй нас дарами Духа, кото-
рый вдохновил и поэта Патрика Кавану. Духа, 
который являет нам Тебя, и являет нам самих 
себя. 

И послушаем в этот Адвент Евангельское 
слово: «А что говорю вам, говорю всем: бодр-
ствуйте» (Мк 13,37). Пусть Господь пробудит 
нас! Я буду молиться об этом.

Фото1: Адвентовый венок в часовне Ассоциа-
ции Папы Иоанна XXIII в Элисте

о. Майкл Скрин MSC, Генеральный Викарий 
Епископа Клеменса (1998-2003)
Настоятель в Саратове (2001-2003)
Священник в приходах Северного Кавказа 
(1995-1998)
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ЛИТУРГИЯ ПРИМИРЕНИЯ, АДВЕНТ 2023
1. Музыка / Гимн

2. Вступление / Гимн

3. Добро пожаловать. Я надеюсь, что вы все грешники. Только потерпевшие кораблекруше-
ние имеют право находиться у яслей Младенца. Это странный мир – Божий мир.
Наш грех становится нашей привилегией. «Я пришел призвать грешников». Я ищу заблудив-
шуюся овцу и слепну от ожидания, высматривая на горизонте потерянного сына или дочь 
– а вдруг они возвратятся ко мне? Бог посылает Спасителя, чтобы освободить нас от наших 
грехов и наших немощей. Евангелие предназначено для отчаявшихся, а не для благочестивых.
Бог не сядет за стол, пока не соберутся все. Каждый из нас. Возможно, мы не ценим себя, но 
Бог ценит. Он не может смотреть ни на кого из нас, не видя в наших лицах Своего Сына. В нас 
та же самая ДНК, что и в Нем.
Полный смысл Рождества – это Пасха – великая весть о том, что Младенец стал взрослым, 
воскрес из мертвых и таким образом разрывает цепи греха и слабости. В его силе мы можем 
прийти к нашей полной красоте.
Прощение – это действие Бога. Мы часто расстраиваемся из-за наших грехов, из-за того, как 
мы исповедуем их, как мы сокрушаемся о них, но великая истина прощения заключается в 
том, что прощение – это то, что делает Бог. Он «не вменяет людям преступления их» (ср. 2 Кор 
5,19). В этом и состоит Благая Весть Рождества – и я надеюсь, что мы сделаем шаг, чтобы по-

настоящему в это поверить. И отпустить тре-
вогу и страх по поводу наших падений, дабы 
принять Его милость.

4. Вступительная молитва
Боже, Отче наш, сегодня вечером мы хотим 
вместе исповедовать все благословения, кото-
рые Ты принес нам во Христе Иисусе, Сыне 
Твоем. Мы благодарим Тебя за то, что Ты всег-
да являешься Богом прощения и новой жиз-
ни, новых начинаний, новой надежды. Мы 
благодарим Тебя за возможность, которую 
Ты даешь нам в этот вечер – прославить Твое 
прощающее Сердце и возрадоваться Благой 
вести о том, что Ты не «вменяешь нам пре-
ступлений наших», и что Ты пришел «спасти 
свой народ от грехов их», как было возвещено 
Ангелом при Благовещении.
Весь наш опыт подсказывает нам, что Ты ни-
когда не подводишь ни одного из Своих дру-
зей. Твоя величайшая радость — проявить 
прощение, приняв домой любого, кто заблу-
дился и сбился с пути.
Даруй нам Свою благодать, чтобы мы могли 
принять Твое прощение. Мы приближаемся к 
Тебе, не смея ничего просить, но уверены, что 
Ты принимаешь нас, что Ты кроток и смирен 
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сердцем, и что Ты призываешь всех «труждающихся и обремененных». Мы верим, что Ты да-
руешь «покой душам нашим», великую радость свободы и новую надежду.
Дай нам в этот день глубокую честность по отношению к Тебе и самим себе, чтобы мы не пы-
тались скрывать свои грехи или бежать от Твоего приглашения. Мы также молимся, чтобы 
мы могли вдохновить друг друга на истинное и искреннее сокрушение сердца и осознать, как 
сильно мы можем причинить друг другу боль или исцелить друг друга. Мы молимся во имя 
Иисуса, нашего Господа и Спасителя. Аминь.

Заключительная молитва
Благодарим Тебя, Господи, что Ты нас прощаешь,
Всегда, когда мы убегаем и прячемся,
Всегда, когда мы проявляем свою мертвость застывшими словами и ледяными улыбками,
В наших отношениях с ближними, когда мы слепы или закрываемся от тех, кто нуждается в 
нашей любви,
От тех, кто предоставлен самим себе, одиноких и нуждающихся в чьем-то прикосновении или 
присутствии; от тех, кого мы даже не заметили, встретив однажды на нашем пути.
Мы благодарим Тебя за Твое прощение во всех тех ситуациях, когда мы были глухи к нуж-
дам и плачам людей; за то, что мы цепляемся за безопасность и играем в свои собственные 
обманные игры. За те моменты, когда мы думаем, что мы Бог, или действуем таким образом, 
что отрекаемся от собственного человеческого достоинства, делая постыдные вещи и, таким 
образом, не даем Слову стать плотию среди нас. Мы благодарим Тебя за Твое прощение.
Теперь направь наши усталые своенравные ноги на истинный путь, который ведет к Тебе.
Твоя верность и Твоя любовь сбивают нас с 
толку.
Ты всегда находишь нас, когда мы теряемся,
Ты утешаешь нас, когда нам грустно,
Ты заботишься о нас, когда нам больно.
И теперь мы просим Твоей исцеляющей 
любви.
И моля о ней, мы благодарим Тебя, Господи,
Ибо мы знаем, что Ты слышишь нашу мо-
литву,
через Христа, Твоего Сына. Аминь

ИСПЫТАНИЕ СОВЕСТИ:
Размышление над чтениями Адвента

«…И Слово стало плотию» (Ин 1,14)
Действительно ли я принимаю, что Бог стал 
Человеком – полностью и всецело?
Признаю ли я, что я тоже «слово, ставшее пло-
тию», воплощение мечты Бога о нашем мире?
Сохраняю ли я тактичность и чуткость в от-
ношении медленного процесса духовного 
взросления людей, с которыми живу и рабо-
таю? Или я проявляю суровость и нетерпение 
по отношению к ним?
Проявляю ли я ту же евангельскую чуткость 
по отношению к себе самому?
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Или, скорее, я терзаю себя и осуждаю себя за то, что не соответствую каким-то своим завы-
шенным ожиданиям?

«Будьте долготерпеливы до пришествия Господня» (Иак 5,7)
Живу ли я в надежде или трачу свою энергию на разочарование?
Терпелив ли я к себе, отдавая себе весь Адвент ради ожидания пришествия Господа?
Проявляю ли я нетерпение к себе, к другим, к Богу?
Что мешает мне ожидать Его дня, Его пришествия?

«Он спасет людей Своих от грехов их» (Мф 1,21)
Позволяю ли я Ему действительно спасти меня?
Полностью ли я доверяю Его слову: «Он не вменяет нам преступлений наших» (2 Кор 5,19)?
Принимаю ли я желание и силу Бога полностью простить меня?
Способен ли я «не бояться и не смущаться», потому что Бог любит и прощает? (Ис 41,10)

«И возвращу вас из плена… в то место, откуда переселил вас» (Иер29,14)
Способен ли я войти в тему пленения и изгнания, нераздельно связанную с Адвентом?
В каком духовном или психологическомпленуя нахожусь?
Ощущаю ли я себя отделенным от Бога и от своего более глубокого «я»?Изгнанным в мир по-
требительства, суетности или боли?
Нахожусь ли я в плену страха? Страха чего?
«Место, откуда (Он) переселил нас» — это наш Дом; это место, где Господь царит в любви, 
справедливости, мире, свободе. Готов ли я позволить ему отвести меня домой?

«Малое дитя будет водить их?» (Ис 11,6)
Верую ли я, что Господь грядет в этот Адвент как малое дитя?
Неужели я стал слишком жестокосердным, слишком черствым, слишком раненым для того, 
чтобы сохранить в себе волшебную мечту Бога обо мне?
Способен ли я ожидать, что что-то может обновить мою веру и мою жизнь в этот Адвент?
Могу ли я принять, что Бог действительно принимает меня таким, какой я есть?

«Ибо тварь с надеждою ожидает…» (Рим 8,19)
«Вот что я отвечаю сердцу моему и потому уповаю: по милости Господа мы не исчезли, ибо 
милосердие Его не истощилось. Оно обновляется каждое утро; велика верность Твоя! …Итак 

буду надеяться на Него». 
(Плач 3, 21-24).
Считаю ли я этот Адвент 
временем надежды для 
себя? Почему нет?
Думаю ли я больше о том, 
что я могу сделать, чем о 
том, что может сделать 
Бог? Ведь «все возможно 
Богу».
Рассматриваю ли я Ад-
вент как время прихода 
силы Воскресшего Хри-
ста для нашего блага? О 
Его пришествии в мою 
жизнь СЕЙЧАС?
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Желания: мы становимся нашими желаниями. Желания — это любовь, пытающаяся родиться.

«Маранафа! Ей, гряди, Господи Иисусе!» (Откр 22,20)
В период тоски и больших ожиданий, достаточно ли я прост и открыт, чтобы мечтать и услы-
шать Божью мечту? Знаете ли вы, какие намерения имеет о вас Господь – «намерения во благо, 
а не на зло, чтобы дать вам будущность и надежду» (Иер29,11-14)?
Неужели жизнь сделала меня слишком циничным или разочарованным, чтобы услышать та-
кую благую весть?
Что я могу сделать в этот Адвент, чтобы вернуть свою мечту – и Божью мечту обо мне?

«Восходит звезда…» (Числ 24,17)
Буду ли я следовать за ней, подобно трем мудрым волхвам?
Доверюсь ли я Ему, чтобы он «наставил ноги наши на путь мира»?
Хватит ли мне смелости сказать вместе с Марией: «Fiat!», «Да! Да будет мне по слову Твоему!»?

«Всем моим зимам назло»
Надеюсь ли я еще на рассвет в эту пору моей жизни, когда ночи кажутся бесконечными?
Надеюсь ли я на новую весну в душе, хотя сейчас зима?
Потакаю ли я тьме или поддаюсь депрессии?
Могу ли я услышать слова, повторяющиеся во время Адвента рефреном: «Не бойся, Я –Эмма-
нуил, Я с тобой»?

Ваше собственное сердце
Есть ли у Бога что-то очень личное, чтобы предложить вам, или что-то, о чем Он просит вас в 
данный момент? Дайте себе немного времени, 
чтобы прислушаться к Его голосу или Слову и 
поверить, что это будет приглашением к миру 
и надежде, а не угрозой. «Если Бог за нас, кто 
против нас? Тот, Который Сына Своего не по-
щадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не 
дарует нам и всего?» (Рим 8,31-32).

ПОСТАНОВЛЕНИЯ НА АДВЕНТ
Папа Франциск
1. Не сплетничайте.
2. Ограничьте себя в приеме пищи.
3. Уделите время другим.
4. Выберите «более скромную покупку».
5. Познакомьтесь с «нищими плотью». Не 
страшитесь их.
6. Перестаньте судить других.
7. Дружите с теми, с кем вы не согласны.
8. Соблюдайте свои обязательства, такие как 
брак, и обогащайте их.
9. Возьмите за привычку спрашивать Господа 
и говорить с Ним обо всем.
10. Будьте счастливы. Это заразительный при-
мер!
11. Продолжайте говорить: «Спасибо!»; «Мне 
жаль!»; «Ты замечательный/ая».

Фото к статье: Николай Корнилов
Адвент и Рождество в Саратове
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На вопросы читателей отвечает семина-
рист Евгений Волков
Вопрос: Может ли священник совершать Та-
инства, если сам живет во грехе?
Ответ: Да, но такая ситуация не может яв-
ляться нормой и не может быть закономер-
ностью пред Лицом Бога и Его народа. Свя-
щенное Писание предупреждает об этом и 
учит об огромной ответственности священ-
ника перед Богом. Первая Книга Царств по-
вествует о смерти двух священников, а также 
их отца, который, зная о беззакониях своих 
сыновей, не упрекал их, но был весьма тер-
пелив по отношению к ним. Это были два 
сына Илиевы: Офни и Финеес. Они жили 
распутно и были очень жадными, не слуша-
ли Слова Господня, но при этом выполняли 
свои священнические обязанности. За это 
все их постигло тяжелейшее наказание.
Почему несмотря на духовное состояние 
священника Таинства, которые он соверша-
ет, будут действительными? Таинство – это 
дело Самого Бога, поэтому оно является дей-

ствительным и действенным для всякого, 
приступающего к нему с чистым сердцем и 
искренним помышлением. В третьем веке 
Церковь противостояла донатистской ереси, 
возникшей в Африке. Донатисты утвержда-
ли, что для действительности Таинства его 
должен совершать праведник. Святой Авгу-
стин в противостоянии донатистской точке 
зрения учит, что «Таинства совершаются по 
благодати Божией, следовательно, Самим Бо-
гом». Он вводит понятие «Ex opera operato» 
– «из совершенного действия». Спустя много 
веков Тридентский Собор (1545–1563) в 8-м 
каноне постановит, что: «Благодать сообща-
ется через совершенное действие («Ex opera 
operato») и не зависит от человеческих до-
стоинств или слабостей».
Через Таинства Бог посылает нам благодать, 
и именно Он вручил эту возможность Церк-
ви, чтобы Она вела нас ко спасению. Прин-
цип «Ex opera operato» позволяет Таинствам 
быть неповторимыми путеводителями к 
божественной Благодати. Приступая к Та-

«Вот он я – человек слабый и немощный. 
Только в Тебе моя надежда»
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инствам, мы приходим к Богу за исцелени-
ем, а не лечим себя самих или других. А для 
того, чтобы Таинства были действенны, нам 
нужно приносить жертву угодную Богу, и от 
всего своего сердца, и с любовью к Нашему 
Создателю.

Вопрос: Как решиться пойти на исповедь, 
если давно не был или стесняешься?
Ответ: Исповедь — это Таинство, в котором 
осуществляется глубокое общение с Богом, 
где человек может честно сказать Господу: 
«Вот он я – человек слабый и немощный. 
Только в Тебе моя надежда». Все наши стра-
хи и стыд перед этим великим даром Бога, – 
не что иное, как неверное понимание самого 
Таинства.
На исповеди проявляется милосердие Любя-
щего Отца, Который в безмолвии и тишине 
ожидает каждого. Все мы – грешные люди, 
и все без исключения нуждаемся в милости 
Господней. Задача же священника, будучи 
свидетелем перед Всевышнем, выслушать и 
помочь в исцелении духовных ран.
Исповедь – это баня для 
души. Мы с самого дет-
ства приучаемся к чисто-
те телесной, но следует 
также учиться и чисто-
те духовной. Это всегда 
понуждение себя через 
труд, и здесь нет места 
страху и стеснению. Че-
рез Причастие человек 
получает Духа Святого, 
а исповедь создает по-
рядок в душе, искореняя 
все злое, что не дает ме-
ста действию Святого 
Духа. Каждый раз, когда 
мы работаем над собой, 
совершаем усилия, мы 
возрастаем и совершен-
ствуемся, личностно и 
духовно. И здесь без сме-
лости довольно трудно 
обойтись.

Конечно, страх перед посредничеством в 
виде священника может появится. Здесь 
всегда стоит помнить, что священник – тоже 
человек и также приступает к Таинству Ис-
поведи. Священник, зная свои обязанности 
и всю ценность Таинства Покаяния, ждет 
каждого, дабы помочь в очищении от грехов, 
и уж точно не станет осуждать и не посмо-
трит косо. Исповедник, имея большой опыт, 
всегда может помочь, и успокоит, если при-
сутствует сильное волнение.
Таинство Исповеди – это Таинство Исцеле-
ния, и Всемогущий Бог дает помощь каждо-
му, кто спешит к Нему с искреннем покая-
нием. Он нас исцеляет и дает путь к новой 
жизни.

Фото1: Руины католического храма Святой 
Марии, с. Каменка, Саратовская область.
Фотограф: Александр Жакович

Фото2: Камень от разрушенного храма 
Святого Марка в Азове лежит в основании 
алтаря нынешней часовни Святого Марка, 
Азов. Фотограф: Епископ Клеменс Пиккель
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Грех против Святого Духа

о. Харалд Джуд Менезес SVD, Тамбов

Тема номера

Понятие о грехах
Слово «грех» означает преступление, со-

вершенное против религиозных законов. Гре-
хи описаны в большинстве религий мира. В 
христианстве есть конкретные указания на 
грехи. Грех считается преступлением против 
Бога. Он рассматривается как противодей-
ствие законам, установленным Богом. Святой 
Августин определил грех как слова, мысли 
или действия, противоречащие вечному за-
кону. Существуют различные виды греха в 
зависимости от его тяжести, причины, совер-
шенного поступка, способа совершения, про-
тив кого он был совершен, проявления греха 
и т.д.

Богохульство – грех
Вечный грех считается самым отврати-

тельным из грехов. Бог никогда не простит 
непростительный или непрощаемый грех. 
Среди различных грехов, считающихся веч-
ными, есть один, который упоминается неод-
нократно, – это хула на Святого Духа. Прежде 
чем понять, что такое хула на Святого Духа, 
необходимо разобраться в самом понятии 
«хула».

Богохульство – это оскорбление или пре-
зрение к божеству или к чему-либо, считаю-
щемуся священным в какой-либо религии. 
Богохульство является преступлением в 
большинстве религий. Оскорбление религи-
озных текстов, пророков, религиозных сим-
волов, идолов и богов считается серьезным 
грехом. В некоторых странах богохульство в 
отношении государственной религии являет-
ся уголовным преступлением, которое может 
привести к тюремному заключению. Во мно-
гих странах богохульство рассматривается 
как оскорбление из ненависти к религиозной 
конфессии. Оно может быть наказуемо.

Слово «богохульство» означает нанесе-

ние вреда словом. Оно обозначает действие, 
заключающееся в злословии в адрес Бога, 
нанесении ущерба или злоупотреблении 
убеждениями. Богохульство является пре-
ступлением в христианстве. В религиозных 
текстах богохульство упоминается как грех. 
В древности богохульство считалось очень 
серьезным преступлением. Любой человек, 
совершивший богохульство, наказывался 
смертью. Даже в более поздние времена бого-

Храм Воздвижения Святого Креста в Тамбове
Фотограф Епископ Клеменс Пиккель
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хульство каралось смертью. Вплоть до XVII 
века богохульство было преступлением, за 
которое полагалась смертная казнь.

Следует отметить, что даже Иисус был об-
винен в богохульстве. На протяжении многих 
веков это было серьезным преступлением. 
Богохульство может быть направлено против 
религиозных верований, против религиозных 
текстов или религиозных символов. Одним из 
самых серьезных видов богохульства являет-
ся богохульство против Святого Духа. Это 
вечный грех, который не может быть прощен.

Что такое хула на Святого Духа?
Ответ на вопрос о том, что такое хула на 

Святого Духа, заключается в том, что это не-
простительный грех, совершенный против 
Бога. Это грех, который не будет прощен Бо-
гом. Это один из ключевых вечных грехов, 
упоминаемых в религиозных текстах. Не кто 
иной, как сам Иисус, сказал, что все грехи и 
богохульства будут прощены, кроме хулы на 
Бога. Далее он говорит, что Вечный никогда 
не простит тех, кто совершает хулу на Свято-
го Духа.

Ссылки из текстов
В текстах имеется множество ссылок, в ко-

торых говорится о таком серьезном престу-

плении, как хула на Святого Духа. Ниже при-
водится их подробное описание:

Мк 3,28-30
Мф 12,30-32
Лк 12,8-10
1 Ин 5,6
Толкование хулы на Святого Духа
Чтобы детально разобраться в том, что 

такое хула на Святого Духа, необходимо об-
ратиться к толкованию текстов. Фома Аквин-
ский, известный итальянский священник и 
философ, дал подробное толкование хулы на 
Святого Духа. Его толкования сводятся к сле-
дующему:
– Хула на Святого Духа – это любое оскорбле-
ние, направленное на кого-либо из Троицы.
– Это смертный грех, который сохраняется 
до смерти. Он совершается вопреки вдохно-
вению Святого Духа, призванного избавить 
грешников от зла.
– Грех против Святого Духа более серьезен, 
чем грех против Отца или Сына.
Фома Аквинский подробно описал шесть гре-
хов, и вот они:
– Противление истине (здесь Святой Дух – 
это истина).
– Зависть к возрастанию божественной бла-

Тема номера
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годати в мире.
– Отчаяние, которое заключается в том, что 
человек думает, что его злоба больше, чем 
благость Божественная.
– Самонадеянность, которая заключается в 
желании человека получить славу без заслуг. 
Сюда же относится желание получить поми-
лование, не покаявшись в грехе.
– Состояние пребывания во грехе, известное 
как нераскаянность.
– Упрямство – это когда человек держится за 
свой грех.

Грех, будучи вечным, препятствует спасе-
нию. Поскольку он не может быть прощен, он 
является препятствием на пути к спасению. 
Св. Фома утверждает, что только Бог может 
устранить такое препятствие посредством 
чуда.

К сожалению, многое из того, что можно 
прочитать в протестантской литературе на 
эту тему, не соответствует действительности. 
Я также встретил такое толкование слово Ии-
суса о непростительном грехе, в котором го-
ворится, что никто сегодня не может совер-
шить непростительный грех, потому что этот 
грех заключался в приписывании дел Иисуса 
бесам, а этого не может сделать ни один хри-
стианин, поскольку Иисуса уже нет на земле. 
И это не считая того, что Иисус в том же са-

мом стихе прямо говорит, что всякая хула на 
Него будет прощена (Мф 12,32а). Однако это 
более очевидная ложь, поскольку Иисусу не 
обязательно быть на земле, чтобы некоторые 
люди продолжали приписывать совершение 
дела Божьего проискам бесов.

Хотя большинство толкований этого от-
рывка не доходят до крайности, утверждая, 
что сегодня никто не может совершить этот 
грех, многие протестантские толкования (по 
крайней мере, написанные кальвинистами 
и баптистами) совершают ошибку, предпо-
лагая, что ни один христианин не может со-
вершить этот грех. Это происходит потому, 
что авторы этих толкований теологически 
замкнуты на том, что ни один истинный хри-
стианин не может потерять свое спасение. 
Разумеется, это крайне небиблейский взгляд. 
Однако это не должно нас задерживать, по-
скольку, даже ошибочно полагая, что ни один 
христианин не может совершить непрости-
тельный грех, они правильно определили его 
природу – окончательное безволие.

Отождествление непростительного греха 
с окончательным безволием – смертью в со-
стоянии нераскаяния – может быть показа-
но, по крайней мере, со времен Августина. В 
самом деле, в «Сумме» Аквинский приводит 
небольшой каталог отрывков из Августина, 

касающихся этой темы:
«Августин говорит... 

(Enchiridion lxxxiii), что 
«тот, кто умирает в со-
стоянии упрямства, ви-
новен в грехе против 
Святого Духа», и (De 
Verb. Dom., Serm.  lxxi), 
что «безволие есть грех 
против Святого Духа», и 
(De Serm. Dom. in Monte 
xxii), что «противиться 
братской доброте с по-
мощью клейма зависти 
есть грех против Свято-
го Духа», а в своей кни-
ге Deunico Baptismo (De 
Bap. contra Donat. vi, 35) 

Приходские духовные упражнения в Тамбове
Адвент 2022 г.
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он говорит, что «человек, отвергающий ис-
тину, либо завидует своим братьям, которым 
истина открыта, либо неблагодарен Богу, по 
вдохновению Которого учит Церковь», и по-
этому, как представляется, грешит против 
Святого Духа» (ST 2b:14:2, Sed Contra).

Таким образом, официальная позиция Ка-
толической Церкви, вслед за Августином и 
целым рядом последующих моральных бо-
гословов, состоит в том, что хула на Святого 
Духа является окончательным нераскаянием. 
Папа Иоанн Павел II пишет в своей Энцикли-
ке «Господа Животворящего» (Dominum et 
vivificantem 46-47):

На фоне всего, что было уже сказано, лег-
че становится понять другие слова Иисуса, 
которые потрясают и тревожат. Их мож-
но назвать словами о «непрощении» («непро-
стительности»). Они переданы нам автора-
ми синоптических Евангелий в связи с особым 
грехом, который именуется «хулой на Духа 
Святого». Вот как они были изложены в трех 
вариантах:

Матфей: «Всякий грех и хула простятся 
человекам, а хула на Духа не простится чело-
векам; если кто скажет слово на Сына Чело-
веческого, простится ему; если же кто ска-
жет на Духа Святаго, не простится ему ни в 
сем веке, ни в будущем» (Мф 12,30-32).

Марк: «… будут прощены сынам человече-
ским все грехи и хуления, 
какими бы ни хулили; но 
кто будет хулить Духа 
Святаго, тому не будет 
прощения вовек, но под-
лежит он вечному осуж-
дению» (Мк 3,28-30).

Лука: «Всякому, кто 
скажет слово на Сына 
Человеческого, прощено 
будет; а кто скажет 
хулу на Святаго Духа, 
тому не простится» (Лк 
12,8-10).

Почему же хула на 
Духа Святого непрости-
тельна? Что следует 

понимать под этой «хулой»? Св. Фома Аквин-
ский отвечает, что это вопрос о грехе, явля-
ющемся «непростительным по самой своей 
природе, поскольку он исключает то, посред-
ством чего осуществляется прощение греха».

Согласно этому толкованию, «хула» со-
стоит собственно не в оскорблении Духа Свя-
того словами, но в отказе принять спасение, 
которое Бог уготавливает человеку через 
Духа Святого, действующего силой жертвы 
Креста. Если человек отвергает «обличение 
о грехе», которое исходит от Духа Святого и 
обладает спасительной силой, то тем самым 
он отвергает и пришествие Утешителя – то 
пришествие, которое свершилось в Пасхаль-
ной Тайне, в единстве с искупительной силой 
Христовой Крови: Крови, «очищающей со-
весть от мертвых дел».

Мы знаем, что плодом такого очищения 
является прощение грехов. Посему тот, кто 
отвергает Духа и Кровь, продолжает пре-
бывать в «мертвых делах» греха. И хула на 
Духа Святого состоит именно в радикальном 
отказе принять это отпущение, внутрен-
ним посредником которого Он является, и 
которое предполагает истинное обращение, 
совершаемое Им в совести. Когда Иисус го-
ворит, что хула на Духа Святого не может 
быть прощена ни в этой жизни, ни в буду-
щей, то причина этого состоит в том, что 

Тема номера

Молитва во время каникул для семей прихода в Тамбове
Лето 2022 г.
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это «непрощение» закономерно связано с «не-
раскаянием», иными словами – с радикальным 
отказом обратиться. Это означает отказ 
напитать себя от источников Искупления, 
которые, тем не менее, «всегда» остаются 
открытыми в домостроительстве спасения, 
в котором совершается миссия Святого Духа. 
Дух-Утешитель обладает неограниченной 
властью черпать из этих источников: «от 
Моего возьмет», – сказал Иисус. Таким обра-
зом Он завершает в душах людей свершенное 
Христом Искупление, даруя его плоды. Хула 
же против Духа Святого есть грех человека, 
который, ссылаясь на свое мнимое «право» 
упорствовать во зле – в любом грехе – тем 
самым отвергает Искупление. Такой человек 
затворяется во грехе, делая невозможным 
свое обращение, а значит, и отпущение гре-
хов, которое он считает несущественным 
или неважным для своей жизни. Это самое 
настоящее духовное разрушение, поскольку 
хула на Духа Святого не позволяет человеку 
бежать из этого заключения, в которое он 
сам себя заточил, и открыться навстречу бо-
жественным источникам очищения совести 
и отпущения грехов.

Действие Духа истины, ведущее к спаси-
тельному «обличению о грехе» встречает в 
человеке, находящемся в таком состоянии, 
внутреннее сопротивление, как бы наталки-

Тема номера

вается на непроницаемую стену его совести, 
состояние души, которое может быть описа-
но как неизменное по причине свободного вы-
бора. Это то, что Священное Писание обыч-
но называет «ожесточением сердца». В наше 
время это состояние сердца и ума, видимо, 
соответствует утрате чувства греха, чему 
посвящены многие страницы в Апостольском 
обращении Reconciliatio et Paenitentia («При-
мирение и Покаяние», Иоанн Павел II). Еще 
Папа Пий XII утверждал, что «грех наше-
го века – это утрата чувства греха», и эта 
утрата приходит вместе с «утратой чув-
ства Бога». В упомянутом Апостольском об-
ращении мы читаем: «В действительности 
Бог есть начало и высшая цель человека, и 
человек несет в себе божественное семя. По-
этому именно реальность Бога раскрывает и 
показывает тайну человека. Посему тщетно 
надеяться, что среди людей сможет укоре-
ниться чувство греха против человека и про-
тив человеческих ценностей, если не будет 
чувства, указывающего на нанесение оскор-
бления Богу, то есть подлинного чувства гре-
ха».

Потому-то Церковь и молит постоян-
но Бога о благодати, дабы совесть челове-
ческая не утратила своей прямоты, дабы в 
людях не притупилась их здравая чувстви-
тельность по отношению к добру и злу. 

Эта честность и эта 
чувствительность глу-
боко связаны с внутрен-
ним действием Духа Ис-
тины. Отсюда особое 
значение приобретает 
увещание ап. Павла: 
«Духа не угашайте», 
«не оскорбляйте Свята-
го Духа». Но Церковь с 
величайшим усердием и 
непрестанно молит пре-
жде всего о том, что-
бы тот грех, который 
Евангелие называет «ху-
лой на Духа Святого», не 
возрастал, но, напротив, Молитва во время Адвента 2022. Тамбов
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отступал в душах людей – и соответственно 
в структурах самого общества и различных 
его формах – уступая место открытости 
совести, необходимой для спасительного дей-
ствия Духа Святого. Церковь молится, чтобы 
опасный грех против Духа уступил священной 
готовности принять Его миссию Утешителя, 
когда Он приходит, чтобы «обличить мир о 
грехе и о справедливости, и о суде».

Возможность помилования непрости-
тельного греха

Из взглядов св. Августина и Папы Иоанна 
Павла II следует, что всякий грех действи-
тельно может быть прощен. Единственная 
возможность для этого – это просьба о про-
щении. Каждый, кто исповедует этот тяжкий 
грех и просит о прощении, может быть по-
милован. Если обратиться к священным тек-
стам, то в них ясно говорится о том, что ис-
поведующие свои грехи будут прощены Им. 
Исповедь помогает очистить поступки от не-
праведности.

Павел говорит (1-е Тим 1,13-5), что, хотя он 
совершил грех хулы на Святого Духа, он был 
прощен. Он объясняет, что помилование про-
изошло потому, что грех был совершен по не-

ведению. Он ясно говорит, что Иисус пришел 
в мир, чтобы спасти всех грешников. В Еван-
гелии от Иоанна 6,40 говорится, что всякий 
верующий в Сына будет иметь жизнь вечную. 
Это означает, что всякий, кто обратится ко 
Христу, может быть помилован.

Итак, ответ на вопрос о том, что такое хула 
на Святого Духа, состоит в том, что каждый, 
кто грешит или оскорбляет Святого Духа, де-
лает это намеренно или со злым умыслом, а 
следовательно – это вечный грех, который ве-
дет к проклятию. Единственным выходом для 
грешников, совершивших такой тяжкий акт,  
является покаяние. Только оно может спасти 
человека, совершившего этот непроститель-
ный грех.

В завершение я хочу добавить, что хри-
стианин сегодня должен не столько пере-
живать о совершении греха против Свято-
го Духа, сколько о том, знает и любит ли он 
Святого Духа. Дух Святой есть дух любви 
Отца и Сына – да придет Дух Святой, и со-
творит в нас обитель любви.

Тема номера

Приходской хор. Месса 1 октября 2023 г.
125 лет со дня закладки первого камня храма.

120 лет со дня первой Евхаристии в храме.
10 лет со дня освящения восстановленного храма 

Воздвижения Святого Креста в Тамбове

Месса 4 июня 2022 г.
Храма Воздвижения Святого Креста в Тамбове

Накануне Сошествия Святого Духа
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Сестра Флора Штивих родилась 28 
сентября 1928 года в селе Братском 
Николаевской области на Украине. 

Она была 4-м ребенком Кароля и Анны 
Штивих. Всего в семье было 6 девочек. 
Флора (крещенная сразу после рождения как 
Флорентина) была, пожалуй, самой бойкой 
из сестер. Папа называл ее «своим хлопцем». 
Братское было немецкой колонией, жили 
здесь очень бедно. С. Флора помнит голод 
1932-33 года – последствия неурожая. Уже 
тогда она «зарабатывала» себе на пропитание 
пением. Воспитательница в детском саду 
разучивала с ней песни во время тихого часа, 

Дерзай, чадо...
Биография c. Флоры Штивих SJE

а за это Флора получала дополнительную 
тарелку супа.

Отец умер, когда Флоре не было и 10-ти 
лет, в 1938 году. Через 2 недели после смер-
ти отца родилась младшая сестренка – Анна, 
именно с ней Флора проживет многие годы. 
Через год, в 1939, – новая потеря – умирает 
Роза – которая была лишь немногим старше 
самой Флоры. Молодая мать с пятью девоч-
ками на руках очень нуждается. Чем может, 
помогает муж папиной сестры. Еда бедна 
калориями. Одежда – только та, что на тебе. 
Когда мама устраивает стирку, девочки ле-
жат под одеялом, ожидая пока вещи высо-

С. Флора Штивих SJE умерла в Марксе 18 августа 2023 года в возрасте 94 лет и 11 месяцев. 
Даже, когда ей было за 90, она готова была жить еще столько же, «лишь бы Царство Божие 
росло и распространялось»… Оптимизм – это тот талант, который она сумела умножить, 
и хотя жизнь была исполнена трудностей, что обычно называют «тяжелой судьбой», об-
щаясь с ней, всем казалось, что перед тобой самый счастливый человек на земле. Однажды 
о. Томас Донахи SDB (1933–2010) сказал ей: «Сестра! Вы выглядите как очень счастливый 
человек!», и с. Флора ответила так: «Что Вы, отец! Это Вы самый счастливый, Вы – свя-
щенник!» Евхаристия и Священство – эти два Таинства до самого конца оставались «серд-
цем сердца» с. Флоры, наполняя ее последние дни подготовкой к Евхаристии, благодарением 
за нее, тихой молитвой и материнской заботой о священниках.

Наталья Ивашковская, Саратов

Страницы истории
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хнут. Так хочется в школу, но и туда не всегда 
можно попасть – не всем хватает обуви. До-
машние задания пишут, пока не зашло солн-
це или при свете луны на обрывках бумаги, 
на полях газет… Флора учится хорошо, по-
могает другим.

Началась война. Осенью 1942-го в Брат-
ское вошли немецкие войска. В 43-м всех 
немцев отправили в Германию. Надо было 
оставить землю и дома, а в них – небыва-
лый до того года урожай. Анна Штивих и 5 
дочерей в маленькой повозке, крытой оде-
ялами, выехали с другими на запад. Взяли 
с собой корову. Пока было возможно, и ко-
рова шла за повозкой, пили молоко. Потом 
корову пришлось оставить; Слава Богу, – не 
бросить, а выменять у какой-то селянки на 
мешок яблок. Потом ехали поездом – ваго-
ны забиты людьми. Чтобы спастись от ду-
хоты, Флора с сестрой забирались на крышу 
вагона, там закутывались в одеяло. Однаж-
ды одеяло унесло ветром. Пока поезд стоял, 
Флора успела сбегать и найти его в темно-
те. Чудом она успела вернуться до того, как 
поезд тронулся вновь.  Рождество в тот год 
семья встречала в одной польской деревне. 

Церкви там не было. В Сочельник мама с до-
черьми молились вместе и пели рождествен-
ские песни «Штиле нахт» и «О, Киндерлейн, 
коммет!» Чуть позже пришли местные жи-
тели – шумно поздравляли, пели колядки. 
Польша станет пристанищем до 1945 года. В 
Германию Флора в тот раз не доехала.

Остановились в с. Нагорки недалеко от 
Лодзи. Там детей начали готовить к Первому 
Причастию. Занимались по-немецки, кате-
хизис вела фройляйн Йесски. Первая испо-
ведь и Причастие были 20.08.1944 г. в Лодзи. 
Имени священника с. Флора не запомнила. 
Это был военный капеллан, немец. Через 2 
недели Флора была в Лодзи по делам, зашла в 
храм, попала на мессу. Причастилась. Верну-
лась домой счастливая – рассказала маме. А 
та послала ее на исповедь – нельзя было при-
чащаться не исповедавшись. И вот еще через 
неделю – третий раз причастие. Следующее 
будет уже в 1959-м…

После окончания войны немцев, пере-
селенных в Польшу, вновь вернули в СССР. 
Обещали, что они вернуться в свои дома. 
Дорога была страшной. Вспоминать с. Фло-
ре об этом трудно. Мертвые солдаты вдоль 
дороги (один из них в вытянутой руке сжи-
мал молитвенник, Флора его взяла и хранила 
как реликвию). Однажды какие-то бандиты 
схватили их и несколько других семей, по-
ставили к стене и хотели расстрелять из пу-
лемета. Не могли справиться с механизмом. 
Матери и дети кричали – и по-немецки, и 
по-русски… Их услышали русские солда-
ты – приехали на лошадях, освободили. Как 
бы то ни было, все же после трудного пути 
– пешком и в товарных вагонах, - осенью 
1945-го людей бросили на лесозаготовки 
где-то в Ивановской области. Семья Шти-
вих попала на участок Сафроново-Пожня. 
Жили в общем бараке – по паре метров на 
семью. Недоедали. Младшая Анечка и мама 
работать уже не могли. Того, что давали 
старшим сестрам, явно не хватало. Многие 
умирали от голода. С. Флора оказалась в 
числе «счастливых» – попала под призыв, и 
уже 07.12.1945 г. она начала учиться в школе 

С. Флора и о. Иоганнес Трай у храма
в Караганде. Начало 1990-х
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ФЗО № 60 (фабрично-заводского обучения) 
в г. Юрьевце, – значит, получила сапоги, ши-
нель, шапку и какой-никакой обед. Хлеб от 
своего пайка сушила и сохраняла под матра-
цем. Примерно раз в месяц шла пешком – 40 
км. в одну сторону, чтобы отнести этот хлеб 
маме. Однажды нашла мать, умирающую за 
бараком. Мама шептала молитву… Хлеб, ко-
торый принесла Флора, позволил выжить. В 
Юрьевце жили в общежитии – 27 девушек 
в одной большой комнате. Некоторые были 
комсомолками, но не боевыми. Немок было 
около 18 – большинство католичек. Но мо-
литься вместе боялись. Флора молилась по 
молитвеннику, что нашла в Польше…

И в училище, и позже, уже работая пря-
дильщицей, Флора пела в хоре. Как репатри-
ированная русская немка, она находилась на 
учете в комендатуре. Документов не было. 
Выезжать никуда нельзя. Однажды, когда 
хор поехал с выступлением в Москву, руко-
водитель рискнул взять ее с собой. Чудом ее 
не заметили и даже пропустили в Кремль. 
Вернувшись, получили от коменданта по 

первое число – это и ему не прошло бы да-
ром, если бы открылось, но, к счастью,  все 
обошлось. 

Намного легче стало после смерти Ста-
лина. По крайней мере, получили свободу 
передвижения. Все сестры, кроме Ани, уже 
были замужем и переехали на Кубань. Маму 
и Аню Флора взяла к себе в Юрьевец. В 1958-
м ухудшилось здоровье мамы, она стала про-
сить найти священника. Это казалось нере-
альным. Все же узнали, что в Казахстане, в 
Караганде, подпольно работают некоторые 
священники, освободившиеся после сроков 
в тюрьмах и лагерях.  Семья переехала туда. 
Флора устроилась работать на мельницу.

Во время одного из приступов маме при-
шлось вызвать скорую. Приехал врач, начал 
расспрашивать о причинах переезда. Ока-
залось, что он – католический священник, 
о. Михаил Стонец. У него впервые в жизни 
приняла Таинства Аня (фото 3). Мессу слу-
жили тайно, по домам. Постепенно узнава-
ли и других священников – «патера Штауба» 
(Александр Штауб), «отца Буковинского». 
Были и другие. Они выходили из заключе-

Солистки хора прядильной фабрики
в Юръевце. 1950-е

В комнате в общежитии. После концерта. 
Начало 1950-х.
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ния, начинали тайно служить, их сажали 
опять…

Когда в 1964-м вновь освободили отца 
Владислава Буковинского (друга Кароля Во-
йтылы), Флора уже имела хороший контакт 
с другими католиками в Караганде и искала 
формы посвященной жизни. Ей и ее подру-
гам в руки попала книга «Kloster in der Welt» 
(«Монашество в миру»). Пошли посовето-
ваться к отцу Владиславу. Тот объяснил, что 
монастырей в СССР нет (исключая Прибал-
тику), но можно собраться, как третий орден. 
Провел с Флорой, Региной Трай, Терезой Биц 
и несколькими другими несколько занятий. 
Пришел день, когда женщины смогли прине-
сти обеты в третьем ордене францисканцев 
– принял их епископ Александр Хира (никто 
из них не знал, что он  – епископ. Все было 
тайно даже для католиков – слишком опасно 
было для людей что-то знать). Первые обеты 
принесли на 1 год, потом обновляли – каж-
дый раз на 3 года. Знаком посвящения были 
длинные коричневые платья, под которы-
ми носили веревочный пояс и скапулярий. 
Перед обетами то имущество, что не было 

необходимым, Флора отдала нуждающим-
ся. Потом, насколько могли, францисканки 
помогали бедным, многодетным, больным. 
Каждый день молились общие короткие мо-
литвы и 12 «Отче наш», кроме того – Роза-
рий, а по пятницам – Крестный Путь. Раз 
в месяц отец Буковинский собирал сестер, 
чтобы прочитать им духовную конферен-
цию. Иногда эти занятия проводил епископ 
Хира.

Мама Флоры, переехав в Караганду, что-
бы умирать, чудесным образом поправилась 
– здесь она прожила еще 20 лет! О. Буковин-
ский часто бывал в доме у «фройляйн Фло-
рентины», – подготовил ее и других к ми-
ропомазанию, готовил людей к Таинствам, 
служил мессу. Флора помогала, насколько 
позволяла работа. Одной из первых групп, 
которую она начала готовить, была группа в 
1970-м году, в которой занимались 7 ее пле-
мянников из Целинограда. Пока Флора за-
нималась с детьми только пением. Позже – 
все больше и больше – преподавала основы 
веры.

В начале 70-х отец Владислав посетил 
Литву. Увидев, что там католическая церковь 
имеет больше свободы, посоветовал Флоре 
провести там отпуск. Флора ездила в Виль-
нюс 3 раза. Была у евхаристок. Рассказала, 
что хочет в монастырь и чем занимается в 
Караганде. Старшей на советских террито-
риях тогда была с. Аполония Петкун. Она 
сказала, что в тех условиях, в которых нахо-
дятся католики в Казахстане, монахини мо-
гут гораздо меньше, чем миряне…

В 1974-м умер о. Буковинский. Чуть рань-
ше, в 1973-м в Караганде начал появляться 
о. Альбинас Думбляускас из Литвы. После 
смерти о. Владислава он переехал из Куста-
ная в Караганду «на постоянно». Это начало 
новой эпохи. О. Альбинас Думбляускас при-
ехал по приглашению Валентины Детцель, 
которая в то время руководила общиной в 
поселке Майкудук («немецкий» район Ка-
раганды, который называли также «Берли-
ном»). Богослужения о. Альбинас проводил в 
доме у семьи Боос. В самом начале еще очень 

Первое причастие Анны Штивих. 
О. Михаил Стонец. 04.06.1958
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плохо владел немецким языком. А еще в гла-
за бросалось то, что он был здоров и намного 
моложе других знакомых священников.

Чтобы посещать католиков в селах о. Аль-
бинас, который устроился работать в это 
время шофером скорой помощи, «собирал 
выходные дни», - и тогда ездил на «миссию». 
Люди в селах очень радовались, когда появ-
лялся священник, приносили детей на кре-
щение, приходили, чтобы исповедоваться, 
повенчаться. Позже о. Думбляускас начал 
поиски Конгрегации сестер для работы в 
Караганде. Он обратился к настоятельнице 
евхаристок, Матери Аполонии Петкун. Она 
колебалась. Но с. Ядвига Виршута, ободрен-
ная обещанием, что в Караганде много кан-
дидаток в монастырь, попросилась на эту 
миссию. Ситуация в Караганде производила 
хорошее впечатление, так что м. Аполония 
со своими советницами решили основать 
там дом Конгрегации, и принять в него груп-
пу литовских сестер, чуть ранее собранную 
о. Альбинасом.

С. Мария Фейст пишет в воспоминани-
ях: «1 июля 1976 года с. Ядвига Виршута и 
с. Леокадия Вайчите выехали в Караганду, 
9 июля купили дом по ул. Сейфулина 138. 
Владельцами дома были оформлены с. Яд-
вига, с. Леокадия и кандидатка Мария Фейст. 
С. Ядвига исполняла функции настоятель-
ницы и руководила новициатом. 15 августа 

был освящен дом и ча-
совня «Иисуса Царя». 
С. Ядвига одновремен-
но занималась и посту-
лантками». 20.11.76 года 
наступил долгожданный 
день – день принятия в 
монастырь первых 8 де-
вушек из Караганды.

В течение нескольких 
лет католики в Караган-
де добивались разреше-
ния на строительство 
Церкви. В числе «акти-
ва» была и Флора Шти-
вих. Наконец, в январе 

1977 разрешение было получено и 19 марта 
1977 года было первое легальное богослу-
жение в землянке, которую купили с участ-
ком земли под будущий храм. В кратчайшие 
сроки на средства прихожан и их руками 
была построена церковь. Фундамент и крае-
угольный камень были освящены епископом 
Александром Хирой.

Сестры евхаристки принимали новых 
кандидаток. Несколько францисканок – 
Флора Штивих, Анна Мерковская и Клара 
Риттер – попросили о принятии. В августе 
1978-го они начали свой постулат, в 1979-м 
новициат. Первые обеты они принесли тай-
но в доме на ул. Сейфулина в июне 1980 года. 
Реколлекции проводила с. Ядвига, а мессу 
служил о. Альбинас. Монашеской одежды не 
было, конечно. Молодые сестры были одеты 
в белые платья и венки, а три новых – Фло-
ра, Анна и Клара – в голубые. После мессы, 
которая началась за полночь, был маленький 
праздник – скромный ужин: салат, чай и бу-
лочки.

Сестры приступили к работе. Тогда надо 
было много катехизировать. Одна из групп 
с. Флоры насчитывала 99 детей! Кроме того, 
сестры следили за порядком в храме, шили 
одежду, выпекали коммуниканты. Пенсио-
нерки (и с. Флора, ушедшая на пенсию в 1978 
г.) были более свободны для работы. Моло-
дым приходилось работать в государствен-

Первая группа, которую «фрейляйн Флорентина» подготовила к 
Первому Причастию. В центре о. Владислав Буковинский
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ных учреждениях, а для молитвы и работы 
в приходе выкраивать ночные часы и выход-
ные. 

В это время между настоятелем, о. Аль-
бинасом, и евхаристками начал назревать 
конфликт, в результате которого евхаристки 
получили отлучение от Причастия в прихо-
де. Возможно, о. Альбинас опасался, что если 
сестры останутся вместе в общине, то повре-
дят церкви и кандидатам в семинарии. Страх 
вполне обоснованный.  Когда пришло время 
принесения с. Флорой вечных обетов в мае 
1983-го, сестры уже переехали с Сейфулина 
поближе к приходу – в Майкудук на ул. К. 
Либкнехта 40а. Не могло быть и речи о мессе 
в доме сестер, да сестры и не жили вместе – 
всем пришлось либо выехать в другие горо-
да, либо разойтись по домам.

Мессу с принесением вечных обетов се-
стер Флоры, Анны и Клары было решено 
провести в доме с. Анны Мерковской. Но-
чью. Оставалось найти священника. Насто-
ятельницей в то время назначили совсем 
молодую с. Елену Хатикову. Она попросила 
бывших в то время в Караганде о. Иосифа 

Свидницкого и о. Яна Белецкого. Согласие 
было настолько туманным, что оставалось 
лишь уповать на Провидение. Книги для 
мессы собирали по всей Караганде. Миссал 
тайком взяли в храме – на несколько ночных 
часов… Оказалось, что пришли оба священ-
ника. Это было и радостно, и страшно одно-
временно. На этот раз праздничным ужином 
была жареная картошка да хлеб.

В доме на ул. К. Либкнехта осталась толь-
ко с. Флора. К ней присоединилась с. Сера-
фима Шмидтляйн. Иногда приходили Кла-
ра и Анна. Какое-то время сестры не могли 
причащаться в храме. Но дома всегда были 
Святые Дары (приносили какие-нибудь свя-
щенники, так чтобы не знал настоятель) – с 
соблюдением строжайшей конспирации… 
На мессу ходили в приход, а причащались 
дома. Позже отношения с о. Альбинасом на-
ладились. Сестер опять допустили к обыч-
ной работе в приходе – катехизации, уборке, 
стирке, приготовлению коммуникантов.

О. Альбинас умер в 1990-м. Надо было ис-
кать нового постоянного священника. Для 
этого с. Флора вместе с Марией Мессмер по-
ехала в Ригу, к ректору семинарии, в которой 
в то время уже учились двое из сыновей Ма-
рии. Результатом этой поездки стал приезд в 
Караганду одного из выпускников того года 
– о. Иоганнеса Трая. 

В это время был сильный отток немцев 
в Германию. Приход «худел» на глазах. С. 
Флора в то время была настоятельницей ма-
ленькой общины сестер в Караганде. Под 
ее опекой также находилась ее двоюродная 
сестра-калека. Историю католического при-
хода в Караганде  с. Флора переживает как 
свою собственную – она, буквально «вросла» 
в ту почву. Ездила со священниками по де-
ревням. Посещала заключенных в женской 
колонии.

Иногда она выезжала на время, чтобы 
помочь в других местах. Так, зимой 1994-го 
она оказалась в Томске. Дом сестер тогда на-
ходился почти за городом – в п. Степановка. 
Добираться до храма надо было около часа Флора и Анна (мать) Штивих. 1950-е
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автобусом, который ходил нерегулярно и 
редко. Иногда в мороз на остановке невоз-
можно было выдержать. В доме также было 
очень холодно. Потом несколько месяцев с. 
Флора работала у епископа Иосифа Верта, 
как хозяйка. А в 1998-и году, когда в Тбили-
си осталась всего одна сестра, Флора выеха-
ла на помощь к ней. Но снова и снова после 
этих «миссий» она возвращалась в Караган-
ду. Там похоронена ее мама. Там похоронен 
о. Владислав Буковинский, так много помо-
гавший в ее религиозной жизни (в свое вре-
мя с. Флора присутствовала при эксгумации 
и перенесении останков о. Владислава с го-
родского кладбища к храму).

В августе 2000 года, через год после от-
крытия дома евхаристок в Саратове, с. Флора 
приехала на Волгу. И на этот раз надолго. Вы-
ехала из Караганды 28 августа – символично!  
Сердце ее болело. Не те слова… Я помню, что 
еще какое-то время Она говорила «у нас», 
имея в виду Казахстан. Постепенно узнавала 
Россию, точнее, католиков в России. В 2000-м 
еще молились в часовне на проспекте Кирова 
в Саратове. С. Флора вспоминает, что когда 
шла туда впервые, встретила сестер-кларисс. 
В Саратове в то время работала с. Летиция 
из Японии. Они с Флорой очень быстро 
сдружились и нашли общий язык – смесь 
английского с. Летиции, немецко-русского с. 

Флоры и жестов, а в об-
щем – язык любви. По-
сле отъезда с. Летиции 
подруги еще несколько 
лет присылали друг дру-
гу поздравления и пись-
ма! Тот первый разговор 
двух миссионерок был 
о том, что присутствие 
в России монахов – уже 
проповедь. К с. Фло-
ре чаще, чем к другим 
монахиням, на улицах 
подходили люди – с во-
просами, просьбами о 
молитве и благослове-
нии. Водители троллей-

бусов второго маршрута в Саратове тоже уз-
навали с. Флору – иногда останавливались, 
если она не успевала дойти до остановки.  

В 2005-м с. Флора переехала в Маркс. Мо-
настырь в Марксе в двух шагах от храма, да 
и расположен в своем доме, а не на 6-м эта-
же, как в Саратове. Постепенно роль Флоры 
в приходе уменьшилась, но не ее любовь и 
молитва. А в монастыре она еще долго про-
должала помогать по хозяйству. Удивитель-
но, сколько в ней сил! В сентябре 2016 года 
она была почетным гостем на беатификации 
отца Владислава Буковинского. 

Ей нередко звонили – спрашивали совета 
или просили о молитве. Часто просили бла-
гословения, так как знали, что она выполня-
ет поручение Папы Иоанна Павла II, данное 
ей в Ватикане в 1988-м году. Тогда во время 
аудиенции Папа сказал ей: «Передавайте лю-
дям в Советском Союзе мое благословение».

Вся жизнь с. Флоры была наполнена Бо-
гом и песней. Ее свидетельство – в ее жизне-
радостности – жизни и радости. «Радуйтесь, 
праведные, о Господе: правым прилично сла-
вословить. Славьте Господа на гуслях, пойте 
Ему на десятиструнной псалтири. Пойте Ему 
новую песнь; пойте ему стройно, с восклица-
нием» (Пс 33, 1-3). 

Мария Мессмер и Флора Штивих на аудиенции 
у Папы Иоанна Павла II, Ватикан, 1988 г.
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Литургический год  –  это замкнутый 
временной цикл, определяющий религиозную 
жизнь христиан в течение года. В 
установленные дни года Церковь поочередно 
вспоминает все спасительные события: 
от Рождества Иисуса Христа, через Его 
проповедь о Царствии Божием, крестные 
муки и смерть на Кресте – и до Воскресения. 
Цикличное повторение христианских 
праздников и периодов в литургическом году 
– это освящение Церковью повседневного 
течения времени.
Христианский Литургический год является 
высшей ступенькой в длинной исторической 
лестнице сакральных празднований.

Уже в древние времена у языческих 
народов были свои культовые 
праздники: в первую очередь 

праздники, связанные с поклонением 
солнцу и «солнечным» богам; праздники, 

Семья Щетинских, Сочи
посвященные победе весны над зимой, 
тепла над холодом, света над тьмой. Точно 
установленного дня для этих праздников 
не было, поскольку все они были связаны с 
периодами деятельности человека: обряды 
празднований проводились в зависимости от 
погоды, периодов охоты или земледельческих 
работ, их начала и окончания.

И лишь с появлением календарей и кален-
дарного года (например, у ассирийцев, егип-
тян, персов, греков, римлян) были введены 
конкретные даты для тех или иных праздно-
ваний. Праздники стали отмечаться циклич-
но и повторялись каждый год. Таким обра-
зом, календарный год – это первая ступенька 
в лестнице сакрального года.

Ветхозаветный сакральный год
Христианскому литургическому году пред-

шествовал ветхозаветный сакральный год. В 
книге «Левит» Господь дает полный цикл са-
крального года; предписывает все праздники 
и дает указания, как их надлежит праздно-
вать: «Уже со времен Моисеева закона Народ 
Божий знал постоянные праздники, начиная 
с Пасхи, чтобы увековечить удивительные 
деяния Бога, воздать Ему благодарение, со-
хранить их память и научить новые поколе-
ния сообразовывать с ними свое поведение» 
(ККЦ 1164).

Христианский литургический год
В христианские же времена, «во времена 

Церкви», «литургия, совершаемая в опреде-
ленные дни, вся пронизана новизной тайны 
Христа» (ККЦ 1164).

Исходной точкой для создания христиан-
ского литургического года стали слова Иису-
са Христа, произнесенные Им на Тайной Ве-
чере: «Сие творите в Мое воспоминание» (Лк 
22,19). Эту заповедь Иисуса Христа первые 
христиане ввели в жизнь и стали совершать 
память смерти и Воскресения Христа, встре-
чаясь по воскресеньям на Евхаристии. Так 
было положено начало христианскому литур-

Навечерие Пасхи. Литургия света. 
Тамбов, 08.04.2023 г.
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гическому году.
Еженедельная Пасха и Пасха ежегодная
Собираясь по воскресным дням на Евха-

ристии, первые христиане праздновали еже-
недельную Пасху: совершенная единствен-
ный раз в истории, Пасха Христова таким 
образом мистически совершалась каждый 
раз на воскресной Литургии. И воскресные 
дни, являющиеся воспоминанием Воскресе-
ния Господня, были единственным праздни-
ком, переживаемым Церковью в самом нача-
ле христианства.

Но со временем было выделено одно вос-
кресенье в году как годовщина Воскресения 
исторического: во II веке был установлен 
праздник Воскресения Господня (Пасха). По-
явилась ежегодная Пасха. Это воскресенье 
стало важнейшим праздником в году, и год 
получил свою кульминационную вершину. С 
установлением праздника Пасхи был заложен 
краеугольный камень под создание литурги-
ческого года и литургический год стал посте-
пенно формироваться.

Пасхальный период
Первым стал формироваться Пасхальный 

период. Празднование ежегодной Пасхи по-
степенно расширялось, стали включаться 
также празднования других важных спаси-
тельных событий: в первую очередь – Воз-
несение Христово на сороковой день после 
Воскресения, а на пятидесятый день – Пя-

тидесятница. И в III и IV веках Пасху стали 
праздновать уже в течение 50 дней. Так сфор-
мировался Пасхальный период.

Период Великого Поста
К радостному событию Пасхи первые хри-

стиане готовились постом и молитвой. Внача-
ле пост перед Пасхой длился 40 часов (в па-
мять о сорокадневном посте Иисуса Христа) 
– в Страстную Пятницу и Великую Субботу.

Но вскоре Пасха стала днем, когда ново-
обращенные принимали Таинство Креще-
ния. Для принятия Таинства Крещения нуж-
на была длительная подготовка, в результате 
чего пост постепенно увеличивался и после 
Никейского Собора (325 г.) длился уже сорок 
дней. Но из поста исключались воскресные 
дни (в воскресенья как в дни Малой Пасхи не 
допускались никакие знаки покаяния, в том 
числе пост), поэтому, чтобы пост был соро-
кадневным, добавили несколько дней и нача-
ло его определили со среды (которую назвали 
Пепельной). И уже с 715 года Великий Пост 
на Западе начинается с Пепельной среды. Так 
возник период Великого Поста.

Рождество и Рождественское время
Параллельно развивалось Рождественское 

время. Точно так же, как центром Пасхально-
го периода является тайна Воскресения Го-
сподня, центром Рождественского времени 
является Рождество Христово.

Вначале праздник Рождества входил в со-
став тройного праздни-
ка Богоявления (греч. 
«Епифания»): три еван-
гельских события – Рож-
дество Христово, Креще-
ние Иисуса в Иордане, 
Поклонение Волхвов – 
праздновали вместе, по-
тому что эти события 
явили миру Спасителя.

В IV веке в Римской 
Церкви праздник Рож-
дества Христова был 
отделен от Епифании и 
перенесен на 25 декабря, 
и 25 декабря Рождество 

Священное Пасхальное Триденствие. Литургия Страстной Пятницы.
Приход Святой Терезы Младенца Иисуса, Камышин, 2017 г.

Литургический год
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Христово первыми стали праздновать хри-
стиане Рима. Постепенно праздник Рожде-
ства Христова как отдельный праздник, от-
мечаемый 25 декабря, распространился и в 
других странах Запада, а также на Востоке. 
В 431 году на III Вселенском (Эфесском) Со-
боре праздник был узаконен.

С конца IV века к празднованию Рожде-
ства стали добавлять очередные праздники, 
связанные с Рождеством. Так постепенно 
сформировалось Рождественское время.

Период Адвента
В первое время Рождество праздновали 

без предварительной подготовки. Но в неко-
торых общинах к достойному переживанию 
Рождества Христова верные подготавливали 
себя постом и молитвой – как было принято 
перед Епифанией (Богоявлением). Постепен-
но эта традиция распространилась по всей 
Церкви, и таким образом сложился период 
Рождественского поста, в Западной Церкви 
называемый Адвентом. 

Рядовой (Обычный) период
После II Ватиканского Собора все вос-

кресенья и все праздники, которые не вош-
ли в Пасхальный и Рождественский перио-
ды (и в предваряющие их периоды постов), 
были объединены в период, называемый 
Рядовым (Обычным). Рядовое время в те-
чение года охватывает 33 или 34 воскресе-
нья, которые называются рядовыми. Рядо-
вое время делится на две части.

Так сложился цикл 
литургического года:
1. ПЕРИОД АДВЕНТА. 
Длится с первой Вечерни 
первого воскресенья Ад-
вента и заканчивается к 
вечеру 24 декабря, когда 
наступает Рождествен-
ский Сочельник.
2. РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
ПЕРИОД начинается 24 
декабря Мессой Наве-
черия Рождества и за-
канчивается праздником 
Крещения Господня – 

воскресеньем после Богоявления.
3. ПЕРВАЯ ЧАСТЬ РЯДОВОГО ВРЕМЕНИ 
начинается с понедельника после Крещения и 
длится по вторник (включительно) перед Пе-
пельной Средой.
4. ПЕРИОД ВЕЛИКОГО ПОСТА длится с Пе-
пельной Среды до Мессы Воспоминания Тай-
ной Вечери в Великий Четверг.
5. СВЯЩЕННОЕ ПАСХАЛЬНОЕ ТРИДЕН-
СТВИЕ открывает самый важный период 
в литургическом году – празднование Пас-
хальной Тайны – т. е. Крестных страданий, 
смерти и Воскресения Господа нашего Иисуса 
Христа. Священное Пасхальное Триденствие 
длится от Мессы Воспоминания Тайной Вече-
ри в Великий Четверг до Навечерия Пасхаль-
ного Воскресенья.
6. ПАСХАЛЬНЫЙ ПЕРИОД начинается со 
Святой Ночи. Длится в течение пятидесяти 
дней от Богослужения Навечерия Пасхи по 
воскресенье (включительно) Сошествия Свя-
того Духа. 
7. ВТОРАЯ ЧАСТЬ РЯДОВОГО ВРЕМЕНИ 
начинается с понедельника после Сошествия 
Святого Духа (Пятидесятницы) и заканчива-
ется вечером накануне первого воскресенья 
Адвента.

ЛИТУРГИЧЕСКИЙ ГОД ЗАВЕРШАЕТ-
СЯ ТОРЖЕСТВОМ ГОСПОДА НАШЕГО 
ИИСУСА ХРИСТА, ЦАРЯ ВСЕЛЕННОЙ, И 
НАЧИНАЕТСЯ ПЕРВЫМ ВОСКРЕСЕНЬЕМ 
АДВЕНТА.

Рядовое время. Святая Месса в Часовне Святой Екатерины.
с. Черная Падина (Саратовская область), 06.09.2017 г.
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Начало литургического года
Литургический год в Католической Церкви 

начинается с Адвента. Уже с V века Рождество 
Христово рассматривается как начало литур-
гического года. Святой Папа Лев Великий 
часто отмечал в проповедях, что Рождество 
Христово – это начало Спасения человече-
ства и является отправной точкой Спасения. 

Слово «адвент» происходит от латинского 
adventus, что означает «прибытие, прибли-
жение, приход, появление, пришествие». Из 
римского языческого обихода слово adventus 
было заимствовано первыми христианами. 
Вначале Адвентом христиане называли само 
явление Спасителя миру и использовали 
слово «Адвент» в значении «Пришествие». 
Но очень скоро на церковном языке слово 
Аdventus стало означать не столько само При-
шествие, сколько период ожидания Прише-

Адвент
Семья Щетинских, Сочи

ствия: время подготовки к достойной встрече 
с Родившимся Иисусом и с Иисусом во время 
Его Второго Пришествия. Именно такое зна-
чение слова «Адвент» дошло до наших дней.

Продолжительность Адвента
Адвент возник не одновременно во всей 

Церкви, а устанавливался постепенно и в раз-
ных регионах по-разному, имея везде разную 
продолжительность.

В VI веке Адвент как период подготовки 
к Рождеству Христову стал обязательным 
во всей Церкви, хотя все еще длился по-
разному – в зависимости от местных условий 
и традиций. И лишь в период Средневековья 
40-дневный пост перед Рождеством был на 
Западе сокращен до известного нам Адвента 
с четырьмя воскресными днями. 

Два настроения Адвента
Подготовка ко встрече с Родившимся Ии-

сусом в разных регионах носила разный ха-
рактер, из чего выделились два главных под-
хода, которые дали начало двум разным по 
настроению течениям Адвента.

Покаяние. В Северной Италии, Галлии уже 
с III-IV веков ожидание Рождества (которое 
входило тогда в состав праздника Епифании) Сочи

Новочеркасск
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и подготовка к нему носили покаянный ха-
рактер. Литургические тексты призывали к 
обращению; упор делался на необходимость 
покаяния, строгого поста, отказа от развле-
чений и удовольствий. Главной фигурой, как 
бы проводником через весь этот период, был 
суровый и требовательный аскет Иоанн Кре-
ститель. Кроме того, в это время катехумены 
готовились ко Крещению, что еще больше 
углубляло покаянный характер этого периода.

Радость. По-другому Адвент складывался 
в Риме – там он возник как подготовительное 
время к празднованию Рождества Христова, 
к тому времени уже отделившемуся от Епи-
фании и ставшему отдельным праздником. 
Поскольку римские катехумены стали при-
нимать Крещение в Великую Субботу, то вся 
покаянная подготовка была перенесена на Ве-
ликий Пост, а в Адвент делался упор не столь-
ко на покаяние, сколько на радость ожидания 
встречи со Спасителем. Здесь Проводником 
через Адвент была Пресвятая Дева Мария.

И покаяние, и радость
Из соединения этих двух, разных по на-

строению, течений: покаянного ожидания 
(Север Италии, Галлия) и ожидания радост-
ного (Рим) возникло одно, в которое вошли 
и покаянные элементы Севера с ожидани-
ем Пришествия Судии мира, и лиризм Юга, 

переживающего в радостном настроении 
ожидание Рождества Спасителя. Также были 
объединены и упорядочены чтения, a цен-
тральными фигурами стали и Иоанн Крести-
тель, и Дева Мария. 

В XIII веке францисканцы развили по-
каянную сторону ожидания, определившую 
покаянную форму современных адвентовых 
богослужений: фиолетовый цвет литурги-
ческих облачений священников, отсутствие 
во время богослужений Gloria («Слава в Вы-
шних Богу»), Te Deum («Тебя, Бога, хвалим»), 
отсутствие цветов на алтарях; орган – лишь 
для поддержания пения.

Но наряду с покаянными мотивами при-
сутствует также радостное ожидание: ведь 
в чтениях, звучащих в период Адвента, за-
ключено пророчество о Спасении. Поэтому 
Литургия Адвента лишена скорби; во время 
Мессы поется «Аллилуйя». 

Строение Адвента
Так сложившийся Адвент носит двойной 

характер: он является временем ожидания 
Второго Пришествия Господа во славе в конце 
времен и одновременно – подготовительным 
периодом к празднику Рождества Христова, 
во время которого вспоминается Первое При-
шествие Христа. Эти две идеи Адвента делят 
его на две части; деление просматривается и в 
молитвах, и в чтениях.

Первая часть Адвента направляет раз-
мышления верных на Второе Пришествие Го-
спода в Судный день и длится по 16 декабря 
включительно. Чтения в этой части Адвента 
– эсхатологического направления, в них гово-
рится о конце мира и Суде.

А с 17 декабря (по 24 декабря включи-
тельно) начинается вторая часть Адвента 
– непосредственная подготовка к близкому 
уже торжеству Рождества Христова, к встре-
че с Новорожденным Христом. Чтения в эти 
дни говорят о Благовещении и других собы-
тиях, предшествующих Рождеству Иисуса в 
Вифлееме.

Основными фигурами сегодняшнего Ад-
вента являются: пророк Исайя, предсказы-Туапсе
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вавший Приход Спасителя; Святой Иоанн 
Креститель, который непосредственно подго-
тавливал народ к Приходу Мессии; и Пресвя-
тая Дева Мария – родившая Спасителя.

Воскресенье Gaudete
В третье воскресенье Адвента в храме ца-

рит только радостное настроение: в этот день 
в Литургии вместо фиолетового цвета – розо-
вый; алтарь можно украсить цветами. Назва-
ние этому воскресенью дало первое слово ан-
тифона на вход в этот день: Gaudete in Domino 
semper – «Радуйтесь всегда в Господе» (Флп 4, 
4). Это воскресенье особенно радостное, ибо 
Господь уже близко.

Месса «Рората» и свеча «Рората» (Rorate)
С понедельника после первого воскресенья Ад-
вента до 16 декабря включительно возможно 
служить Мессы в честь Пресвятой Богороди-
цы, называемые Роратами. Свое название эти 
Мессы получили от первого слова антифона на 
вход, который пели до II Ватиканского Собо-
ра перед началом Святой Мессы в честь Бого-
родицы: Rorate caeli de super, et nub spluantius 
tum («Кропите, небеса, свыше, и облака да 
проливают правду» – Ис 45,8). Латинское сло-
во rorare значит «росить, опадать росой» (от 
лат. ros, roris – роса). В те времена считали, что 

роса, как и дождь, выпадает с небес.
Месса «Рората» служится на заре, перед 

восходом солнца – как знак бодрствования 
и ожидания Христа. Когда вокруг еще темно, 
мы вместе с Марией ждем Иисуса Христа, ис-
тинный Свет, знаком которого является вос-
ходящее солнце. Утренняя Заря – это сим-
вол Марии, Она является Утренней Звездой, 
предвещающей конец ночи ожидания и бли-
зость восхода Пришествия Христа.

Во время роратной службы горит боль-
шая нарядная свеча, символизирующая при-
сутствие и молитву Пресвятой Девы Марии. 
Эта свеча, как и сама Месса, носит название 
«Рората». Свеча «Рората», как правило, бело-
го цвета, ее украшают белыми или голубыми 
лентами (цвета Марии), а также цветами. Эту 
свечу помещают у алтаря и зажигают лишь на 
роратной Мессе.

Адвентовый венок
Чтобы помочь прихожанам окунуться в ат-

мосферу ожидания и подготовки ко встрече с 
Иисусом Христом, сравнительно недавно воз-
никла традиция делать и в храме, и дома ад-
вентовый венок с четырьмя свечами, симво-
лизирующими четыре воскресенья Адвента. 

Свечи на венке зажигают, начиная с пер-
вой свечи в первое воскресенье Адвента и 
далее – в течение всей последующей недели. 
В каждое следующее воскресенье (и в тече-
ние последующей недели) зажигают еще одну 
свечу– и так до четвертого воскресенья, когда 
зажигают все четыре свечи: чем ближе к Рож-
деству – тем больше света.

Тот, кто ждет, часто смотрит на часы. Ад-
вентовый венок – это как бы циферблат, на 
котором вместо стрелок – четыре свечи. 

Саратов, Gaudete

Астрахань, Rorate
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Пасха желаний

Сотворив человека, Бог вложил в него 
потребности и желания, помогающие 
ему достичь полноты бытия и 

общения-единства. К сожалению, грех 
исказил первоначальную гармонию, и теперь 
человеку нужно изменить направленность 
своих желаний, чтобы войти в замысел 
милосердия Бога, Который желает видеть нас 
счастливыми. 

Вот как грех позволил страхам укоренить-
ся в наших сердцах:

Вместо потребности быть одержал верх 
страх испытывать нужду в чем-то, поэтому 

потребность быть исказилась и преврати-
лась в потребность иметь. Второй страх, свя-
занный с потребностью любить, – это страх 
отвержения и питаемая им искаженная по-
требность – блистать. Третий страх, соот-
ветствующий потребности в самореализа-
ции, – это страх того, что человек не сможет 
найти свое собственное место, если не смо-
жет удовлетворить потребность руководить 
и доминировать. Чтобы победить эти страхи, 
нужно вступить в духовную борьбу. А сейчас 
рассмотрим, каким образом можно изменить  
направленность этих желаний.

с. Бриджитт Легарэ,
малая сестра Семьи Мариам, Астрахань

Статья XIX. Продолжение. Предыдущая 
статья в номере за сентябрь-ноябрь’23.
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Молитва

В Евангелии от Иоанна, в Своей священни-
ческой молитве Иисус говорит: «Отче, освяти 
их истиною Твоею». Истина в том, что мы – 
возлюбленные дети Божии благодаря заслу-
гам Иисуса, и Он хочет, чтобы мы стали Его 
друзьями. 

Вот в кратце три главных пути нашего об-
ращения:
1. Освобождаясь от привязанности к  раз-
личным благам, я найду свою безопасность в 
Боге, познаю на опыте смирение-зависимость 
от Бога и смогу видеть действие Божьего Про-
видения в моей жизни.
2. Отрекаясь от тщеславия, заставляющего 
меня искать уважения других людей или хо-
теть все знать или стремиться к активизму и 
легкомыслию, я узнаю, что значит смирение-
доверие, мне больше не нужно будет постоян-
но оправдываться, и я стану самим собой. 
3. Отказываясь от стремления доминиро-
вать, приводящего к зависти, амбициям, со-
перничеству, конкуренции и эксплуатации, 
я пойму, как жить в смирении-служении и 
общении-единстве с другими людьми.

Тогда я смогу дать Богу, Который есть лю-
бящий Отец и Провидение, ответ сына («сын» 
здесь употребляется в значении «чадо Божие» 
– прим. ред.) Вместо того, чтобы беспокоить-
ся о том, что я имею, я буду сыном, вместо 

того, чтобы стараться понравиться другим, 
я буду поступать как сын или дочь, и вместо 
того, чтобы стремиться к власти, я буду слу-
жить как сын!

Все эти обращения необходимы для твоего 
христианского развития. Но ты не одинок в 
этом духовном приключении. Господь пред-
усмотрел замечательное средство, помогаю-
щее получить освобождение и внутренние 
исцеления для борьбы с грехами, из-за кото-
рых у тебя развиваются привычки и поступ-
ки, разрушающие твои отношения с други-
ми людьми. Речь идет о Таинстве Покаяния. 
По мере того, как ты будешь замечать в себе 
эти ложные желания, просочившиеся в твою 
душу, сразу же отдавай их Господу в Таинстве 
Покаяния.  Называя их священнику, ты смо-
жешь освободиться от этих желаний и скорее 
исцелиться. В Таинстве Исповеди Сам Иисус 
– Великий врачеватель душ принимает тебя, 
только Он Один знает истинные причины 
твоих защитных механизмов и может полно-
стью исцелить твои духовные раны. 

В это прекрасное время Адвента и начала 
нового литургического года я желаю тебе за-
ново начать твою историю любви с Иисусом 
и ступить на путь обращения. Чтобы мы все 
вместе могли собраться у яслей, радуясь как 
нищие духом, найдя в яслях Младенца Иисуса.

Фото к статье:
Адвент и Рождество в Тамбове
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«Придите, благословенные Отца Моего»
(Мф 25, 34)

Недавно я откликнулась на приглашение 
«Каритас» разобрать вещи, которые люди туда 
приносят, чтобы их передали нуждающимся. 
Последние теплые деньки бабьего лета, суб-
бота, и вот я – не до конца понимая, что мной 
движет, (еще и другим людям из прихода это 
предложила!), прихожу в «Каритас»… То, что 
работа не самая приятная, я понимала, и уте-
шалась мыслями о совместном кофе и обеден-
ном перерыве. И вот прекрасным субботним 
утром мы с Олей вдвоем немного растерян-
но и немного решительно стояли в комнате, 
заваленной пакетами, тюками, коробками 
и просто ворохом курток. К обеду у нас уже 
сложилась система сортировки: как отличить 
детское платье от женского маленького раз-
мера; что есть вещь, а что считать ветошью; 
в какую кучу каждую вещь определить; как 
производить взвешивание и как упаковывать 
для дальнейшей передачи по адресу. И когда 
на перерыве мы отправились в ближайшую 
кулинарию за едой, Оля сказала: «Спасибо, 
что пригласила меня сегодня! Это так здорово 
– сделать что-то, что приносит пользу». Мне 
кажется, что эти слова лучше всего объясни-
ли мне и мое собственное настроение. 

Побывать волонтером «Каритас» или дру-
гой благотворительной организации, поуча-
ствовать в каком-то харитативном проекте 

Каритас

в родном приходе или в проекте наших бра-
тьев во Христе из других Церквей, присо-
единиться к благотворительной акции одной 
из городских НКО, – это пункт, который вы 
можете включить в свой чек-лист на Адвент. 
И самый главный плод такого участия – это 
радостное осознание и ощущение, что не ты 
помог, а, наоборот, тебе помогли.

Одеть нагого
Уверена, что в большинстве приходов 

люди приносят пакеты с вещами для бедных. 
Поверьте: чтобы передать эти вещи нуждаю-
щимся, нужен большой и регулярный труд. 
Не в каждом приходе есть вещевой склад, 
редко в каком приходе есть ответственный 
доброволец или сестры-монахини, которые 
незаметно для других проворачивают эту 
титаническую работу по приему, сортировке 
и передаче «одежды нагим». Так что в сфере 
«одеть нагого» ваши руки, время и добрая 
воля очень могут пригодиться! Самый крутой 
опыт ведения вещевого склада у волонтеров 
ЮПа в Астрахани. О нем Евгения Ворончаги-
на уже писала в журнале «Климент» за 2022 
год, в летнем номере, посвященном заповеди 
«Не кради» (июнь-август).

В нашем Кафедральном Соборе в Сарато-
ве есть 14 витражей – по 7 с каждой стороны 
центрального нефа. Это семь дел милосер-

дия для души и семь дел милосердия 
для тела. Я не устаю их рассматривать, 
постигая богословские истины с по-
мощью образов в витражных окнах и 
на стенах Собора. Третий из витражей 
слева как раз и изображает дело мило-
сердия для тела: «Одеть нагого». Перед 
ним находятся витражи «Накормить 
голодного» и «Напоить жаждущего».

Больше двенадцати лет «Каритас» 
в Волгограде и Саратове вели благо-
творительную работу с бездомными 
и остронуждающимися, включающую 

Наталья Ивашковская, волонтер «Каритас» в Саратове
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Каритас

раздачу горячего пита-
ния и продуктовых на-
боров. В настоящее вре-
мя продуктовая помощь 
проводится в рамках 
различных благотвори-
тельных акций – «Не-
дели Милосердия», «1 
килограмма», «Баноч-
ки варенья / соленья», 
«Щедрого вторника» и 
других. Слышала, что в Волгограде, Казани, 
Саратове, Астрахани среди прихожан есть до-
бровольцы, которые на собственные средства 
и на пожертвования готовы покупать продук-
ты, готовить еду, согревать чай, выходить на 
улицы и раздавать еду голодным. И знаю, что 
многие из вас, проходя мимо человека, прося-
щего подаяние, покупают ему стакан горяче-
го чая и что-нибудь поесть. А в летнюю жару 
можно купить бутылочку воды. Всегда можно 
спросить об этом у самого человека.

Принять странника в свой дом
Далее – витраж «Принять странника в 

свой дом». Примеров, когда прихожане и 
приходы открывают свои двери паломни-
кам из других городов, множество. Из по-
следних и про «Каритас» – это Наталья с до-
черью, паломники на Всероссийский день 
молодежи в Санкт-Петербург, которые по 
пути из Баку (Азербайджан) остановились 
на ночлег в нашей «Каритас». И опять же – 
вроде бы Саратов был «дающей» стороной, 
но ведь и магнитики с видами Баку, и сча-
стье познакомиться и пообщаться с инте-
ресными людьми достались нам.

Навестить больного
В трех региональных 

отделениях Каритас Юга 
России – в Волгограде, 
Саратове и Марксе – 
действует патронажная 
служба ухода за тяжело-
больными и престарелы-
ми. Наши священники 
навещают своих боль-
ных прихожан, уделяя 

им Таинства. Но ведь это дело милосердия не 
является привилегией служебного священ-
ства и сотрудников «Патронажки». Больно-
му или старому человеку очень важно знать, 
что о нем не забыли, что его любят и помнят. 
Каждый телефонный звонок, каждое посеще-
ние – целое событие для них. Как говорится: 
«Главное, внимание». Но можно и спросить, 
может нужно по пути купить какие-то ле-
карства или продукты, прихватить книгу или 
сборник сканвордов? 

Посетить заключенного
Когда-то в студенческой молодости я уча-

ствовала в приходском «тюремном служе-
нии». Довольно большая группа прихожан в 
Томске еженедельно (если позволяло руко-
водство колонии) посещало женскую ИК для 
несовершеннолетних. Одновременно с нами 
в «зону» проходили и братья-протестанты. 
Перед тем как зайти на КПП мы молились: 
католики читали Венчик Божьему Милосер-
дию, а харизматы молились на языках. Опыт 
общения с заключенными для меня бесценен. 
Встреча с незнакомым миром за колючей про-
волокой, живущим «по понятиям», обескура-
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живает. Большинство девчонок, собиравших-
ся на наши встречи, просто убивали время и 
использовали возможность получить что-то 
из вещей, продуктов, канцтоваров, книг. Уж 
как они все это потом использовали, судить 
не буду. Не знаю, не помню, смог ли кто-то из 
принявших Крещение, после срока выбрать-
ся из мира преступности. Но недавно я смо-
трела видеоролик, в котором один мужчина, 
прошедший несколько сроков в сумме лет на 
тридцать, обратился и стал проповедником 
Христа. И ради одного такого свидетеля сто-
ило навещать заключенных многие годы. По-
тому что, слушая его, понимаешь, что все-все-
все в нашей жизни – в руках Милосердного 
Отца.

На территории нашей Епархии, в Мордо-
вии, есть колония для иностранцев, которую 
посещали и епископ, и священники из нашей 
Епархии. Там даже построена католическая 
часовня. С некоторых пор «тюремным» ка-
пелланом стал о. Джампьеро из Москвы. Но 
бывает, что кто-то из заключенных других 
тюрем или колоний просит о помощи или ви-
зите католического священника. И некоторые 
наши пастыри, по возможности, посещают 
такого человека.

Что касается «Каритас» или приходов, то 
чаще всего это помощь освободившимся из за-
ключения. Они нуждаются во всем – в психо-
логической и юридической консультации, в по-
мощи устроиться в реабилитационный центр, в 
вещах и продуктах, в человеческой поддержке.

Похоронить умершего
Слова соболезнования близким умерше-

го, участие в похоронах, денежная помощь на 
похороны – это то, что мы можем и делаем в 
наших обычных условиях. Священники про-
водят литургию отпевания и погребения. В 
нашем мире трудно представить ситуацию 
Товита, который нашел тело убитого соотече-
ственника и похоронил его. Но где-то в глу-
бине души каждый из нас и без этого витража 
понимает, что тело любого умершего челове-
ка должно быть с уважением предано земле.

Вот дела милосердия для тела в том по-
рядке, как они изображены на витражах:
1. Накормить голодного,
2. Одеть нагого,
3. Напоить жаждущего,
4. Принять странника в свой дом,
5. Навестить больного,
6. Посетить заключенного,
7. Похоронить умершего.

Переместимся к правой стороне, где витра-
жи изображают дела милосердия для души:
1. Предостеречь грешника,
2. Научить непросвещенного,
3. Дать добрый совет сомневающемуся,
4. Утешить скорбящего,
5. Терпеливо переносить несправедливость,
6. Прощать от всего сердца оскорбления,
7. Молиться за живых и умерших.

Предостеречь грешника / Научить не-
просвещенного / Дать добрый совет сомне-
вающемуся / Утешить скорбящего

Учитывая, что «все 
согрешили и лишены 
славы Божией» (Рим 3, 
23), то есть все мы не-
просвещенные, сомне-
вающиеся и скорбящие 
грешники, первые четы-
ре дела милосердия для 
души актуальны для лю-
бого проекта «Каритас» 
и для разных приходских 
акций Милосердия. Но 
для иллюстрации я при-
веду пример наших «Дет-
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ских центров». Они 
работают уже 14 
лет в шести (рань-
ше – в семи) горо-
дах нашей Епархии: 
Астрахани, Вол-
гограде, Марксе, 
Оренбурге, Орске, 
Владикавказе (и в 
Благовещенке до 
2020). Со временем 

этот многолетний проект помощи детям вы-
рос в семейно-ориентированную программу с 
огромным наработанным опытом всесторон-
ней поддержки детей и их родителей. Среди 
сотрудников детских центров есть специ-
алисты с педагогическим и психологическим 
образованием. Ситуации, с которыми стал-
киваются воспитанники и их родители, ча-
сто требуют консультирования в психологи-
ческой, социальной, а иногда и юридической 
сферах.

Так что практика «Предостеречь греш-
ника», «Научить непросвещенного», «Дать 
добрый совет сомневающемуся», «Утешить 
скорбящего» – ежедневная практика в «Ка-
ритас». Отмечу лишь, что эта практика тре-
бует не только профессиональных качеств, но 
и такта, и вообще большой работы над соб-
ственной личностью. В помощь для этого у 
нас в Саратове, например, есть еженедельные 
«Встречи вокруг Слова».

Терпеливо переносить несправедливость
Прощать от всего сердца оскорбления
Однажды в процессе своего духовного ста-

новления я с удивлением обнаружила эти два 
витража в списке «дел»… Ну, потому что до 
этого момента дела имели на-
правление «вовне». А теперь 
вектор направлен «внутрь». 

И здесь самое время чуть 
подробнее рассказать о бого-
словии именно наших витра-
жей. Как раз под витражами 
о делах милосердия для души 
мы видим надпись на латыни 
из Мф 25,34: «Придите, благо-
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словенные Отца Моего». Эта фраза из прит-
чи Иисуса о страшном суде: «истинно гово-
рю вам: так как вы сделали это одному из сих 
братьев Моих меньших, то сделали Мне» (Мф 
25, 40). Иисус отождествляет Себя со все-
ми страждущими: голодными, жаждущими, 
странниками, нагими, больными, заключен-
ными. Поэтому на витражах адресат доброго 
дела всегда облачен в тунику голубого цве-
та – это Иисус, который «прячется» в наших 
ближних.

Но в двух делах милосердия для души: 
«Терпеливо переносить несправедливость» и 
«Прощать от всего сердца оскорбления» Ии-
сус «прячется» в нас самих!

Молиться за живых и умерших
Да, зачастую нам кажется, что молиться – 

это зря потерять время, которое можно было 
бы провести «с пользой». Такой вечный спор 
наших внутренних Марфы и Марии. Важно, 
что здесь направление все-таки «вовне» – мо-
литься о других людях, не о себе. Если молит-
ва еще и сопряжена с действием – дойти до 
храма, купить и поставить свечу, преклонить 
колени и сосредоточенно прочитать молит-
ву, заказать Мессу… Иногда хочется увидеть 
плоды наших молитвенных усилий. Утеша-
юсь словами Христа, продолжающими стих 
из Мф 25, 34: «Придите, благословенные Отца 
Моего, наследуйте Царство, уготованное вам 
от создания мира».

Господи, дай нам глаза, чтобы видеть Тебя 
в нуждающихся! Дай нам, Отче, «видеть в не-
имущих Лик Иисуса» (Папа Франциск, По-
слание ко Дню бедного, 2023 г.)

Фото к статье: Николай Корнилов
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К одной старой женщине в селе явился Бог.
Она рассказала об этом батюшке, который, заботясь о духовном 
устроении своей прихожанки, сказал ей:

— Если Бог явится в следующий раз, попросите Его рассказать Вам о 
моих грехах, которые лишь Ему одному известны. Это будет достаточным 
доказательством того, что именно Бог, а не кто-то другой является Вам.
Женщина пришла через месяц, и священник спросил, являлся ли ей Бог 
снова. Она утвердительно кивнула.
— Вы задали Ему вопрос?
— Да, задала.
— И что Он сказал?
— Он сказал: «Скажите своему священнику, что Я забыл его грехи».
— Действительно, это был Бог, – сказал батюшка.

Бог различным образом показывает нам Свою любовь. Мы можем 
отчетливо это увидеть в Таинстве Покаяния.
В святом Крещении мы стали детьми Бога. Он любит нас, как наш 

Отец, и хочет, чтобы мы тоже любили Его всем сердцем и дарили добро 
нашим ближним. Однако люди не всегда поступают так, как хочет Бог. Они 
не слушаются Бога, совершают грехи и отходят от Него. Но Бог в Своей 
бесконечной любви послал в мир Своего Сына, Который, став человеком, 
учил людей и творил добро. Он умер на кресте, чтобы искупить наши 
грехи. Таинство Покаяния установил Сам Иисус, когда явился в день Пасхи 
Своим апостолам и сказал им: «Примите Духа Святого. Кому простите 
грехи, тому простятся; на ком оставите, на том останутся».
Нигде Иисус не выразил происходящее в Таинстве Покаяния лучше, чем 
в Притче о блудном сыне (смотри рисунок на обложке). Мы ошибаемся, 
грешим, теряем все силы. Однако Отец всегда нас ждет. Он прощает 

Таинство Покаяния
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Материал подготовила с. Марта Срока SDVIC, Оренбург

нас, если мы 
возвращаемся.Он 
– любящий Отец, 
и для Него самое 
важное, чтобы мы 
раскаялись в своих 
грехах и пришли к 
Нему.
Всякий раз, когда 
мы разрушаем 
наши отношения 
с Богом-Отцом и 
людьми, отступив 
от заповедей 
любви, то, подобно 
блудному сыну 
из притчи, веруя 
в Его любовь и 
милосердие, можем 
вернуться к Нему, 
ибо мы уверены, 
что Он ждет и готов 
снова принять нас с 
великой радостью, 
как это сделал отец из притчи о блудном сыне. Но для того, чтобы наше 
возвращение к Отцу состоялось, нам необходимо сделать это так же, как 
сделал младший сын в притче. И в этом нам помогает соблюдение условий 
хорошей Исповеди. Сначала надо подумать, что ты сделал плохо, когда 
поступил против воли Бога, затем искренне сожалеть об этом. Принять 
решение измениться и больше не делать этого. Честно рассказать о своих 
грехах на Исповеди и исправить то плохое, что было сделано.
Бог во время Исповеди прощает нам все. Между Ним и нами сейчас 
все так, словно мы никогда ничего плохого не делали. После Таинства 
Покаяния мы всегда имеем шанс начать свою жизнь заново. 
И как раз время Адвента – это хороший момент, чтобы подумать: какой я на 
самом деле? У каждого из нас есть что-то, что нуждается в исправлении. 
Господь приходит, и наше сердце должно быть готово к встрече с Ним.
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